
До свидания, «Ashyq»Медицина пошла на поправку Займемся подкормкой
Готовимся к дачному сезону.
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Масочный режим все еще должен соблюдаться в зданиях 
и местах массового скопления людей.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Большая реконструкция для удобства пациентов.

Казалось бы, звание юридического 
лица помидоры выращивать не мешает, 
но как бы не так. Дачникам, преоблада-
ющая часть из которых пенсионеры, из 
года в год все сложнее содержать свои 
участки. А все потому, что плату за элек-
троэнергию им начисляют по завышен-
ному тарифу, не как для физических лиц.

В конце 90-х годов восемь дачных 
обществ, расположенных близ Федо-
ровского водохранилища («Наука», 
«Машиностроитель», «Заря», «Арман», 
«Иртыш», «Весна», «Восток» и «Поли-
тех»), объединили в потребительские 

кооперативы. Тогда же во всех докумен-
тах появилась приписка, что отныне они 
являются юридическими лицами.

- Произошло все это без нашего со-
гласия, - говорит председатель «Науки» 
Любовь Рыбина. - Ни в одном из наших 
обществ не было проведено собрание: 
согласны ли мы на перевод в кооперати-
вы и юридические лица. Какие мы юрли-
ца? Столько лет добиваемся правды, куда 
только ни обращались. Мы и в суд пода-
вали. Городской и областной выиграли, 
но потом оппонент подал на апелляцию, 
и в Верховном суде мы проиграли.

Любовь Федоровна объясняет, что в 
прошлом году за сезон, который длится 
пять месяцев, каждый дачник оплатил за 
свет почти по двадцать тысяч тенге. Но 
так как процентов 80 из их числа пен-
сионеры, то многим это попросту не по 
карману. 

- Мы там что, сталь варим? Трубы де-
лаем? Консервы какие-то изготовляем 
да продаем ходим, сдаем по магазинам? 
Нет. Мы посадили, у нас не своровали, 
и, слава богу, мы выкопали. Ну и какие 
же мы юрлица? - недоумевает председа-
тель.

Кроме того, она объясняет, что рас-
четная смета на сезон, который начина-
ется ежегодно 1 мая, составляется уже в 
январе-феврале. А затем летом нередко 
происходит очередное повышение тари-
фов на электроэнергию. Производится 
перерасчет. И это тоже очень проблема-
тично - тяжело собрать оплату с людей.

- Всех собери, всем объясни, всем до-
кажи, - говорит она.

Так на протяжении многих лет Лю-
бовь Рыбина сообща с председателями 
других сообществ стучит во все двери, 
обращается во все инстанции, но вопрос 
по-прежнему не решен.

- У нас в уставе определено, что по-
требительские кооперативы - это юри-
дические лица некоммерческой органи-
зации. Поэтому тарифы высокие. Одно 
слово всю картину портит. А вот при-
писку «некоммерческая организация» 
никто во внимание не берет. То есть мы 
не производим ничего, - объясняет пред-
седатель «Весны» Светлана Гришина.

Справедливости ради необходимо 
отметить, что плату за электричество 
энергоснабжающая компания, коей вы-
ступает «Расчетный сервисный центр» 
(РСЦ), с дачников берет все же не по 
максимальному тарифу. Он составляет 
20,88 тенге за кВт/ч с НДС. В то вре-
мя как полноценный тариф для юриди-
ческих лиц - около 35 тенге. Но и это 
садоводов не устраивает, ведь физлица, 
каковыми они по факту и являются, 
платят в разы меньше - по 12-15 тенге 
за кВт/ч.

 Генеральный директор Расчетного 
сервисного центра Алдияр Серикбай 
объясняет, что такой щадящий тариф 
для дачников был установлен им из-за 
понимания ситуации, в которой те ока-
зались, и желания помочь. Оказывается, 
Расчетный сервисный центр являет-
ся энергоснабжающей организацией и 
субъектом общественно значимого рын-
ка в Бухаржырауском и Абайском райо-
нах и городе Шахтинске. Там компания 
регулируется уполномоченным органом, 
который утверждает им тарифы для на-
селения, юрлиц и бюджетных организа-
ций. Но в других районах, в том числе в 
Караганде, они имеют право применить 
любой расчетный тариф, так как элек-
троэнергия - конкурентная среда. На 
сегодняшний день тариф без учета НДС 
для кооперативов, расположенных у Фе-
доровского водохранилища, составляет 
18,65 тенге, тогда как себестоимость - 
18,7 тенге.

СИТУАЦИЯ

Взятки с грядки
Карагандинские дачники пытаются доказать, что они не бизнесмены, а обычные огородники

Наталья ФОМИНА

Можно ли сравнить дачное сообщество с заводом или фабрикой? А по закону дело именно так и обстоит - 
вот уже более двух десятков лет огородные товарищества имеют статус юридических лиц. И все эти годы 
садоводы недоумевают, на каком основании он был им присвоен? Сами дачники - не предприниматели. 
Урожай выращивают не для магазинной полки, а для собственного стола. Потребительские же кооперативы 
также не имеют никакой выгоды и дохода - все денежные средства, которые они получают в виде членских 
взносов огородников, тратятся на их же нужды - ремонт дорог, поливных труб и так далее. 

СТР. 4  

Итак, на прошлой неделе стало 
известно о введении запрета на 
вывоз зерновых культур, белого 
сахара и сахара-сырца тростни-
кового из Российской Федерации 
в страны ЕАЭС. Такое решение 
одобрила подкомиссия по тамо-
женно-тарифному и нетарифному 
регулированию, защитным мерам 
во внешней торговле России. Ми-
нистерство экономического раз-
вития РФ пояснило, что данные 
меры направлены на обеспечение 
продовольственной безопасности 
страны и помогут защитить вну-
тренний рынок в текущих усло-
виях, при этом уточнив, что мера 
временная и будет действовать 
лишь до 31 августа текущего года.

Такая новость вызвала волне-
ние среди казахстанцев и караган-
динцев в том числе. Люди стали 
массово скупать сахар, не обра-
щая внимания на формулировку 
«временный запрет». Правитель-
ство нашей страны в лице Мини-
стерства торговли и интеграции в 
свою очередь сообщило, что запа-
сов сахара в стране хватит на три 
месяца. В заявлении говорилось, 

что в настоящее время запасов для 
удовлетворения спроса населения 
достаточно. Более того, ведется 
работа по расширению географии 
поставщиков и закупке сахара-сы-
рца из других стран для производ-
ства готового сахара. 

Однако некоторые трактовали и 
это заявление по-своему. Стали по-
всеместно рассылаться сообщения 
о том, что через три месяца сахар 
в стране закончится, что надо за-
пастись им впрок. Большую роль в 
создании искусственного дефици-
та сыграло и «сарафанное радио». 
Итог: ажиотаж в магазинах и на 
складах, длинные очереди, пустые 
бакалейные полки, скандалы и 
панические настроения граждан. 
Как говорится, слышал звон, но не 
знаю, где он.

По данным предпринимателей, 
продажи сахара за минувшие вы-
ходные выросли в пять раз. Запа-
сы в магазинах закончились, что 
называется, естественным путем. 
На деле же повода для волнений 
нет, уверяют местные власти. В 
областном акимате заверили, что 
на оптовых складах имеется ре-

зерв, а в ближайшие дни ожида-
ется поставка очередных вагонов 
с сахаром.

Говорят об отсутствии дефицита 
сахара и в Минторговли РК.

- На сегодняшний день в стране 
нет дефицита этого социально зна-
чимого продовольственного това-
ра. При этом производство сахара 
из сахара-сырца и его импорт про-
должаются. Имеющиеся в стране 
запасы постоянно пополняются. 
То есть информация о том, что че-
рез три месяца ресурсы иссякнут и 
будет дефицит сахара, не соответ-
ствует действительности. Кроме 
того, продолжается производство 
сахара в стране, есть возможность 
импорта из других стран. Поэтому 
просим не поддаваться панике, - 
обратился ко всем казахстанцам 
официальный представитель МТИ 
РК Алишер Омирзак.

Также в ведомстве сообщают, 
что в прошлом году собственное 
производство сахара в Казахстане 
составило 276,9 млн тонн, что на 
89% выше показателя 2020 года. 
Около 60% потребляемого сахара 
и патоки в стране составляет им-

портная продукция. В 2021 году в 
нашу республику из других стран 
было импортировано 506,9 млн 
тонн сладкого песка и сахара-сы-
рца. Из Российской Федерации в 
РК было завезено 275,8 млн тонн, 
что на 12,7% меньше, чем годом 
ранее, из Бразилии - 164,6 млн, из 

Беларуси - 35,5 млн и из Мексики 
- 30,4 млн тонн.

«Сахарный ажиотаж» неми-
нуемо привел и к спекуляции. 
В связи с этим местные власти 
просят граждан сообщать о фак-
тах необоснованного завышения 
цен. Отпускная цена продукта не 
должна превышать 437 тенге за 
килограмм (у оптовых поставщи-
ков она составляет 360-380 тенге 
за килограмм, плюс допустимая 
торговая надбавка в 15%, рознич-
ная цена не должна превышать 

415-437 тенге). По выявленным 
фактам спекуляции будут прини-
маться соответствующие адми-
нистративные меры совместно с 
компетентными государственны-
ми органами. Такое поручение дал 
глава региона.

В случае, если вы выявили 
факт необоснованно завышен-
ной цены на социально значимые 
продовольственные товары, для 
принятия мер можно обратиться 
по телефону «горячей линии»: 
8 (7212) 42-12-13.

АКТУАЛЬНО

Сладкого в меру
Дефицита нет и не предвидится

Андрей СОКОЛОВ

В минувшие выходные карагандинцы массово скупали сахар про запас. У бакалейных 
рядов и магазинов скапливались очереди, пустели полки, а некоторые граждане чуть ли 
не устраивали драку, вырывая друг у друга пакеты со сладким песком. Чем вызван такой 
ажиотаж среди населения и обоснован ли он?

 ИНФОРМАЦИЯ О 
ТОМ, ЧТО ЧЕРЕЗ ТРИ 
МЕСЯЦА РЕСУРСЫ 
ИССЯКНУТ И БУДЕТ 
ДЕФИЦИТ САХАРА, 
НЕ СООТВЕТСТВУЕТ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ.

Заместителем акима 
Карагандинской области по 
социальной сфере, внутренней 
политике и общественному 
развитию назначен Ербол Аликулов. 
Об этом сообщил глава региона 
Женис Касымбек на аппаратном 
совещании.

- По согласованию с Администрацией Пре-
зидента РК Аликулов Ербол Шымкентбаевич 
назначен заместителем акима области. До 
этого назначения в должности госинспектора 
Администрации Президента РК он куриро-
вал Карагандинскую область. Хорошо знаком 
с вопросами социально-экономического раз-
вития региона, - сказал аким области.

В должности замакима Ербол Аликулов 
будет курировать сферы образования, культу-
ры, спорта, молодежной политики, развития 
языков.

Ербол Аликулов родился в 1974 году.  Име-
ет три высших образования по квалифика-
циям «Психолог», «Юрист», «Экономист». 
Окончил Казахский государственный уни-
верситет имени аль-Фараби.

Трудовую деятельность начал в 1996 году 
заместителем директора издательства «Кəу-
сар Бұлақ» благотворительного фонда имени 
Бауыржана Момышулы. На государственной 
службе трудится с 2002 года. В Алматы рабо-
тал заместителем акима Турксибского и Алма-
линского районов, акимом Жетысуского райо-
на. Затем был руководителем аппарата акима 
г. Алматы, возглавлял управление занятости и 
социальных программ. Занимал руководящие 
должности в Министерстве труда и социаль-
ной защиты РК. С июня 2017 года до насто-
ящего назначения работал государственным 
инспектором Администрации Президента РК.

Пресс-служба акима области

ОФИЦИАЛЬНО

Назначения
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НОВЫЙ КАЗАХСТАН

По инвестициям в основной 
капитал области освоено порядка 
56 млрд тенге с индексом физи-
ческого объема 54,1%. В ряде ре-
гионов отмечена отрицательная 
динамика. Это города Караганда, 
Жезказган, Каражал, Сатпаев, 
Темиртау, а также Актогайский, 
Бухаржырауский, Жанааркин-
ский, Нуринский, Осакаровский 
и Шетский районы, подчеркнул 
глава ведомства.

- За январь и февраль построе-
но 92,6 тысячи квадратных метров 
жилья с незначительным ростом 
по отношению к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Количество 
действующих субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
выросло на 6,4% (или 95 639 еди-
ниц). Объем внутреннего това-
рооборота составил 324,7 млрд 
тенге. Во внешней торговле объем 

за январь-февраль 2022 года со-
ставил 912,3 млн долларов, в том 
числе экспорт - 702 млн долларов, 
импорт - 210,2 млн долларов. В 
сельском хозяйстве за два месяца 
текущего года индекс физическо-
го объема валовой продукции со-
ставил 101,2% за счет увеличения 
продукции животноводства на 
1,3%, - озвучил показатели Азамат 
Муканов.

Он подчеркнул, что в целом по 
итогам 2022 года перед государ-
ственными органами стоит задача 
по обеспечению роста экономики 
не менее чем на 3,4% за счет уве-
личения объемов в промышлен-
ности - на 2%; строительстве - на 
7%; сельском хозяйстве - на 3,6%; 
торговле - на 3,2%; услугах транс-
портной сферы - на 2,1%. 

В ходе аппаратного совещания 
глава региона Женис Касымбек, 

сославшись на ажиотаж в соци-
альных сетях, поинтересовался у 
руководителя управления пред-
принимательства Татьяны Аблае-
вой, как в настоящее время обсто-
ит ситуация с поставками сахара. 

- С утра мы беседовали с опто-
выми поставщиками: ажиотажа 
нет, сахар отпускают всем объ-
ектам торговли, поставки идут в 
объеме более 500 тонн. Помимо 
этого к нам идет еще 10 вагонов, 
еще 5 вагонов проплачивается. То 
есть по всем крупным оптовым 
поставщикам ситуация стабиль-
на. Трехмесячный запас в обла-
сти есть. Есть резервы и в стаби-
лизационном фонде, и в АО «НК 
«Продкорпорация» мы сделали 
соответствующий запрос, - отве-
тила она.

Также, по ее словам, в марте 
значительно выросли объемы 

продаж бытовой и электронной 
техники, продуктов питания. 
Увеличение объемов продаж про-
гнозируется и на праздники - это 
было к 8 Марта и ожидается к 
праздничным дням в честь Нау-
рыз мейрамы, в том числе в связи 
с ослаблением карантинных мер. 
С начала года, кроме того, запу-
щено 29 новых объектов пред-

принимательства, из них крупные 
- в Караганде.

- По итогам двух месяцев по 
торговле индекс физического объ-
ема положительный, однако, исхо-
дя из международной ситуации, 
необходимо вести постоянный мо-
ниторинг и контроль. Это касает-
ся как внешней, так и внутренней 
торговли. Смотреть, какие есть 

риски и какие резервы. Иногда 
возникает необоснованный ажи-
отаж, тогда необходимо реагиро-
вать оперативно. Могу отметить, 
что в стабилизационных фондах, 
у сельхозтоваропроизводителей, 
оптовиков никаких проблем ни по 
сахару, ни по другим продуктам 
питания нет, - констатировал Же-
нис Касымбек.

Не снижать темпы
Фархат КИНЖИТАЕВ

По итогам двух месяцев нынешнего года рост в промышленности составил 6,5% и достиг 
760 млрд тенге. Это произошло в основном за счет увеличения объемов производства 
обрабатывающей и горнодобывающей отраслей, сообщил руководитель управления 
экономики Азамат Муканов на аппаратном совещании.

 В минувшие выходные погода не радова-
ла. На мобильные телефоны то и дело прихо-
дили SMS-оповещения от службы спасения 
об ухудшении гидрометеорологических ус-
ловий - в области наблюдались метели, силь-
ный ветер, гололед и туман, поэтому спаса-
тели вынуждены были закрывать трассы для 
проезда автомобильного транспорта. Обиль-
ный мокрый снег превращал дороги в катки 
и ухудшал видимость в пределах нескольких 
метров. 

 Как сообщили в пресс-службе департамен-
та по чрезвычайным ситуациям, в регионе 
12-13 марта в связи с ухудшением погодных 
условий закрывалось движение для всех ви-
дов автотранспорта на участках автодорог 
Жезказган - Петропавловск, Екатеринбург 
- Алматы (1353-1426 км, граница Акмолин-
ской области - г.Темиртау), машины не вы-
пускали даже до пункта взимания платы не-
далеко от города металлургов. Тем не менее 
спасателям пришлось выезжать на помощь 
водителям. Так, в Бухаржырауском районе на 
автодороге Алматы - Екатеринбург из-за тех-
нической неисправности заглох автомобиль 
«Chevrolet Aveo». Силами ДЧС Карагандин-
ской области из машины были спасены три 
человека - к счастью, в медицинской помощи 
они не нуждались.

 Однако не во всех ситуациях виновата толь-
ко погода. Безответственные водители, игно-
рирующие предупреждения об опасных по-
годных условиях, не соблюдающие Правила 
дорожного движения, также способствовали 
ухудшению статистики ДТП. В итоге за не-
полные сутки 13 марта только с 8.00 до 19.00 
в области произошли 24 аварии на дорогах. 
В них пострадали три человека. Так, около 
12.00 30-летний водитель маршрутного авто-
буса, направляясь из Караганды в Шахтинск, 
не справился с рулевым управлением и вые-
хал в кювет. В момент ДТП в салоне автобуса 
находились 20 пассажиров - к счастью, жертв, 
пострадавших нет. 

 Полицейские предупреждают всех води-

телей о соблюдении Правил дорожного дви-
жения, просят не выезжать за пределы насе-
ленных пунктов, если имеется информация о 
закрытии трасс, и быть предельно осторож-
ными.

 Тем временем на территории Караган-
динской области продолжает действовать 
штормовое предупреждение - на большей 
части региона сохраняется метель. ДЧС на-
стоятельно рекомендует при ухудшении по-
годных условий воздержаться от поездок и 
пеших переходов за пределы населенных 
пунктов, одеваться соответственно измене-
ниям погоды и иметь с собой средства связи. 
Обо всех фактах происшествий и ЧС необхо-
димо оперативно звонить по телефонам 112 
или 8(7212)43-36-36, 43-37-37.

 В эти дни медики региона также несли 
усиленную вахту. В период с 1 по 9 марта 
по Карагандинской области было зареги-
стрировано 3248 травм. Из них уличные 
травмы составили 1293 случая, еще 73 - до-
рожно-транспортные происшествия. Из 3248 
пострадавших были госпитализированы 262 
человека, на амбулаторное лечение отпуще-
ны 2580 жителей региона. Остальным меди-
цинская помощь оказана на уровне бригад 
скорой помощи

 По сведениям «Казгидромета», на ближай-
шей неделе ждать весеннего потепления так-
же не стоит. Метеорологи обещают дневную 
температуру от -2 до -6 градусов, а ночью - 
заморозки до -15-17 градусов, что влечет за 
собой гололед. Начало недели ознаменуется 
продолжающейся низовой метелью и снего-
падом, правда, во второй половине в основ-
ном будут стоять дни хоть и пасмурные, но 
без осадков. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО
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 ПО СВЕДЕНИЯМ 
«КАЗГИДРОМЕТА», НА 
БЛИЖАЙШЕЙ НЕДЕЛЕ ЖДАТЬ 
ВЕСЕННЕГО ПОТЕПЛЕНИЯ 
ТАКЖЕ НЕ СТОИТ.

Как отмечает руководи-
тель департамента по ЧС 
Мурат Катпанов, Караган-
динская область относится 
к регионам с высоким уров-
нем риска. Распоряжением 
акима области утверждены 
состав противопаводково-
го штаба и план меропри-
ятий, в который включены 
основные направления де-
ятельности акиматов горо-
дов и районов в весенний 
период. В целом в период 
с 2015-го по 2021 год в 
рамках республиканской 
Дорожной карты и област-
ного плана инженерных 
работ возведено и укрепле-
но 253 км защитных дамб и 
валов, выполнены берегоу-
крепление, дноуглубление, 
спрямление и уширение 
102 км русел рек.

- В настоящее время пред-
ставителями ДЧС, другими 

уполномоченными органа-
ми проводятся объезды всех 
паводкоопасных регионов. 
В ходе подобных рейдов 
проверяется наличие в реги-
онах паспортов на каждый 
паводкоопасный населенный 
пункт, качество очистки во-
допропускных труб, каналов, 
арыков и траншей. Также 
проверяются работа системы 
оповещения, определение 
мест эвакуации и так далее, - 
отметил М. Катпанов.

По бассейнам рек запасы 
воды распределены следую-
щим образом: Нура - 43,3% 
от нормы, Шерубай-Нура - 
44,3%, Кара-Кенгир - 10%, 
Сарысу - 29%, Токрау - 45%. 
Проведены взрывные рабо-
ты по рыхлению льда на че-
тырех участках в Бухаржы-
рауском районе - близ сел 
Ботакара, Петровка, Жаст-
лек, Первое Мая.

В области под присталь-
ным вниманием находятся 
158 населенных пунктов, 
расположенных в зоне воз-
можного подтопления и 
подверженных паводковым 
явлениям. Все гидросоору-
жения находятся на особом 
контроле. Для проведения 
превентивных и ликвида-
ционных работ подготов-
лено свыше 8000 человек, 
более 2400 единиц техни-
ки.

- В противопаводковый 
штаб с 6 по 8 марта поступи-
ло 39 сообщений по угрозе 
подтопления придворовых 
территорий и переливу авто-
дорог. По всем случаям про-
ведена оперативная работа 
по отводу воды, очистке 
ливневой системы и уклад-
ке мешкотары. Все случаи 
связаны со скоплением и 
поступлением талых вод на 

придворовые территории, - 
отметил Мурат Катпанов.

В акиматах регионов 
и других компетентных 
органах и организациях 
продолжается работа по 
укреплению запасов матери-
ально-технических средств 
и инертных материалов. 
При этом низкие показате-
ли по запасам ГСМ отмеча-
ются в Улытауском районе, 
Каражале, Жезказгане. До 
20 марта ситуация должна 
быть исправлена, подчер-
кнул глава ДЧС региона.

Для населения разработа-
ны специальные рекомен-
дации по действиям при 
угрозе и возникновении 
чрезвычайных ситуаций, 
которые распространяются 
в ходе рейдовых мероприя-
тий. В частности, разъясня-
ется, что при угрозе необхо-
димо: отключить воду, газ, 
электричество; погасить 
огонь в печах; закрыть окна 
и двери, при необходимости 
забить окна и двери пер-
вых этажей досками или 
фанерой. При получении 
сигнала о начале эвакуации 
необходимо быстро собрать 
и взять с собой: документы 
(в герметичной упаковке), 
ценности, лекарства; ком-
плект одежды и обуви по 
сезону; запас продуктов пи-
тания на несколько дней; за-
тем следовать на объявлен-
ный эвакуационный пункт 
для отправки в безопасные 
районы.

- Основная задача - обе-
спечить безопасность на-
ших граждан, защиту тер-
ритории хозяйствующих 
субъектов, объектов жизне-
обеспечения, транспортной 
инфраструктуры. Это очень 
важный вопрос, спрос будет 
с каждого из нас, - поставил 
задачу Женис Касымбек.

ЧС

В зоне возможного 
подтопления

Светлана СВИЧ

 Март в нашем регионе - месяц далеко не весенний, в чем жители 
Карагандинской области убеждаются уже вторую неделю. Переменчивая 
погода, оттепель, сменяющаяся заморозками, сильный ветер, метели и гололед 
внесли свою лепту в резко возросшее количество дорожно-транспортных 
происшествий на дорогах и уличных травм. 

- ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА - 
ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 
НАШИХ ГРАЖДАН, 
ЗАЩИТУ ТЕРРИТОРИИ 
ХОЗЯЙСТВУЮЩИХ 
СУБЪЕКТОВ, ОБЪЕКТОВ 
ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ, 
ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ.

Куаныш ЖУМАШЕВ

«К вопросу прохождения паводкоопасного периода необходимо подходить 
очень серьезно, следует учитывать все возможные нюансы», - подчеркнул 
Женис Касымбек во время онлайн-совещания с руководителями 
государственных органов и акимами городов и районов, прошедшего в 
минувший понедельник.

Продлить срок действия электронной 
цифровой подписи без посещения Центра 
обслуживания населения возможно, если вы 
получили ее в ЦОНе. Если же она изначально 
была получена онлайн через портал egov.kz, то 
продлить ее нельзя. Здесь по истечении одного 
года вам будет необходимо перевыпустить ее 
заново.

Чтобы продлить ЭЦП онлайн, для начала надо убедиться, 
что на вашем компьютере запущена программа NCALayer. 
Затем авторизоваться на вышеуказанном портале и найти 

услугу «Перевыпуск ЭЦП». После того как вы кликнете на 
нее, вас перенаправят на сайт pki.gov.kz.

Далее необходимо принять пользовательское соглашение 
и указать путь к хранилищу для электронных ключей. Для 
удобства рекомендуется создать новую папку с указанием 
срока действия выпускаемого ключа ЭЦП.

Заполните поля и подтвердите заявку, указав пароль от 
действующего ключа. После обновления статуса установите 
пароль на новые ключи. Осталось только загрузить сертифи-
каты, и в папке появятся новые ключи ЭЦП. Не забудьте па-
роль и надежно сохраните электронную цифровую подпись.

Соб. инф.

Методом ключа
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В центре обещают не ограни-
чиваться только акушерством. 
Новейшие УЗИ-аппараты высо-
кой разрешающей способности 
помогут диагностировать любые 
внутриутробные патологии плода 
и проводить своевременную кор-
рекцию, чтобы ребенок родился 
здоровым. Будет проводиться мо-
ниторинг женщин с сопутствую-
щими заболеваниями. При этом 
максимальное количество услуг 
планируют оказывать в рамках га-
рантированного объема бесплат-
ной медицинской помощи и обя-
зательного страхования благодаря 
сотрудничеству с поликлиниками, 
к которым прикреплены пациент-
ки. А в рядом стоящем здании 
будет открыт центр оперативной 
гинекологии.

Большие изменения произошли 
в ОКБ за минувший год, и еще 
больше планов у медучреждения 
на год текущий. 

- В 2021 году при поддержке 
областного акимата закончилась 
реконструкция перинатального 
центра в Михайловке, что дало 
нам возможность оказывать каче-
ственные услуги в комфортабель-
ных условиях, - рассказал руко-
водитель областной клинической 
больницы Ержан Нурлыбаев. - Это 
немаловажно, когда речь идет о 
женщинах и новорожденных. Мы 
постарались учесть все требова-
ния и предложения, прозвучавшие 
от пациентов, находившихся там 
ранее. Кроме ремонта, значитель-
но обновлена материально-техни-
ческая база - закуплено новое со-
временное оборудование. В состав 

ОКБ входит и другой родильный 
дом в Пришахтинске, он тоже не 
обделен вниманием.

В прошлом году провели мо-
дернизацию операционных в на-
шем хирургическом центре на 
проспекте Назарбаева - там также 
установлено новое медицинское 
оборудование, которое помогает 
проводить высококлассные ма-
лотравматичные операции при 
различных заболеваниях. Это по-
зволяет сократить пребывание 
пациента в послеоперационном 
периоде и улучшает результаты 
вмешательств. Кроме того, мы 
приняли на работу порядка 40 ре-
зидентов - выбрали наиболее под-
готовленных студентов, оплатили 
их обучение в медицинском уни-
верситете по актуальным специ-
альностям, в которых ощущается 
острый дефицит. Чтобы прицель-
но готовить их к работе в нашей 
больнице, дополнительно выде-
лили средства для приобретения 
лекций. Сейчас с ними проводят 
занятия ведущие специалисты Ка-
рагандинской области по хирур-
гии, реанимации и анестезиологии 
и т.д. 

В ОКБ приступили к еще одно-
му большому проекту - ремонту 
областного инфекционного цен-
тра. Руководитель признается, что 
в его адрес поступало немало на-
реканий на условия пребывания в 
больнице. Прежде всего пациенты 
жаловались на большие некомфор-
табельные палаты и отсутствие в 
них туалетных комнат - они распо-
лагались на этаже в единственном 
числе, что вызывало большие не-

удобства. Принимая во внимание 
критику, была разработана проек-
тно-сметная документация на ре-
конструкцию клиники. Согласно 
плану пришлось пойти на сокра-
щение коечного фонда, но это сде-
лано для того, чтобы уменьшить 
количество пациентов в одном по-
мещении и создать им лучшие ус-
ловия. Теперь в каждой палате бу-
дет своя санитарная комната. Так 
как пребывание в инфекционном 
центре обычно достаточно про-
должительное, оно должно быть 
максимально комфортным и не 
вызывать никаких неудобств. Ре-
монт продлится два года, так как 
привести в порядок необходимо 
все корпуса больницы. 

В планах на конец года - начать 
большой ремонт и в хирургиче-
ском центре областной больницы. 

Когда завершится реконструкция 
в корпусе на Ерубаева, 15а, туда 
вместе с гинекологией переедет и 
урологическое отделение. Освобо-
дившиеся площади позволят сде-
лать удобные палаты и сократить 
количество находящихся в них 
пациентов. Сейчас в одной палате 
могут лежать 5-6 человек. 

- К сожалению, в прошлом году 
мы получали критику в наш адрес 
и на качество питания. Хочу пояс-
нить, что закуп продуктов прово-
дится через портал госзакупок и 
выигрывает его компания, предло-
жившая наименьшую цену. У нас 
были недобросовестные постав-
щики, которые для сохранения 
рентабельности предприятия эко-
номили на всем. В этом году мы 
ужесточили требования к постав-
щикам и теперь проводим про-

верку блюд ежедневно. Обо всех 
случаях некачественного питания 
просим сообщать в нашу службу 
поддержки пациента, и уверяю, по 
каждому факту будем проводить 
разбирательство, - добавил Ержан 
Нурлыбаев. 

Несмотря на то что прошед-
ший год прошел в условиях пан-
демии, в областной клинической 
больнице появилась возможность 
приобрести высокотехнологич-
ное современное хирургическое 
оборудование, которое позволяет 
развивать различные направления 
малоинвазивной хирургии. 

- Жителям области на бесплат-
ной основе доступны все виды 
операций на печени и желчевы-
водящих путях - эндоскопическая 
аппаратура позволяет выполнять 
их с наименьшим риском для па-

циентов, - рассказал заместитель 
директора ОКБ по хирургии Борис 
Цхай. - Мы занимаемся операция-
ми при заболеваниях эндокринной 
системы - ожирении, зобе, опухо-
ли надпочечников. Для удаления 
зоба или опухоли на щитовидной 
железе приобретен специальный 
прибор - нейромонитор. Он по-
зволяет дифференцировать очень 
важные нервные образования, по-
вреждение которых во время опе-
рации может привести к глубокой 
инвалидности. Таким образом, 
вмешательства стали гораздо без-
опаснее. Операции при очаговых 
заболеваниях печени, поджелу-
дочной железы и селезенки тоже 
выполняются лапароскопическим 
способом благодаря оборудова-
нию, позволяющему надежно пе-
ресекать ткани с минимальным 
риском кровотечения.

Занимаются в больнице и уро-
логической патологией - ослож-
нениями, связанными с камнями 
в мочевом пузыре, почках и мо-
четочниках, заболеваниями пред-
стательной железы и женской 
половой системы. Причем камни 
выводят без разрезов - специаль-
ными инструментами заходят из-
нутри, дробят образования и до-
стают их из органов. 

С конца прошлого года в ОКБ 
внедряются новые гинекологи-
ческие операции, пластические 
операции при заболеваниях кожи 
и подкожной клетчатки - обшир-
ных ранах, трофических язвах, 
гнойных осложнениях сахарно-
го диабета и т.д. Также только 
специалистами областной боль-
ницы выполняются большие 
реконструктивные операции на 
желудочно-кишечном тракте, пи-
щеводе и желчевыводящих путях. 
Все операции доступны жите-
лям области в рамках ГОБМП и 
ОСМС. 

На брифинге, организованном 
Службой центральных коммуни-
каций, аким Каркаралинского рай-
она Эльдар Дюсетаев напомнил о 
поручении, которое озвучил в сво-
ем Послании «Единство народа и 
системные реформы - прочная ос-
нова процветания страны» Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев.

- Глава государства выступил с 
рядом инициатив, направленных 
на дальнейшее развитие страны 
в постпандемический период, по-
вышение эффективности систем 
здравоохранения, обеспечение ка-
чественного образования, совер-
шенствование региональной поли-
тики, формирование эффективной 
экосистемы на рынке труда, поли-
тическую модернизацию, защиту 
прав человека и консолидацию 
общества. Мы в свою очередь сле-
дуем курсу Президента страны и 
проводим работу на местах, - от-
метил Э. Дюсетаев.

Он подчеркнул, что важной 
частью экономики Каркаралин-
ского района является промыш-
ленность. Здесь действуют такие 
крупные промышленные предпри-
ятия, как «Алтай Полиметаллы», 
«Оркен-Кентобе», «Корпорация 
«Казахмыс» и другие, в которых 
работает свыше 2 тысяч местных 
жителей. 

В рамках Государственной про-
граммы индустриально-инноваци-
онного развития реализуются два 
проекта. Один из них - «Добыча и 
переработка полиметаллических 
руд месторождения «Алайгыр» 
республиканского уровня. Второй 
проект реализуется на предприятии 
«Алтай Полиметаллы», где трудит-
ся порядка одной тысячи сельчан. 

- Почти 70% экономики района 
составляет сельское хозяйство. 
В районе действуют 822 сель-
ских товаропроизводителя, кото-
рые с каждым годом все больше 

производят мясную и молочную 
продукцию. Благодаря таким го-
сударственным программам, как 
«Сыбаға», «Еңбек», «Агробиз-
нес», растет и поголовье скота. 
Кроме того, 27 фермерских хо-
зяйств выращивают свыше 5 ты-
сяч элитной породы крупного 
рогатого скота. В сельских окру-
гах работают молочные фермы и 
кооперативы, - рассказал Эльдар 
Дюсетаев.

Продолжая тему АПК, аким 
района сообщил, что в прошлом 
году было засеяно 45,4 тысячи 
гектаров, с которых было собрано 
36,3 тонны урожая. В этом году 
планируется засеять 46 тысяч га. 

Переходя к вопросам развития 
предпринимательства, он отметил, 
что в районе зарегистрировано 280 
субъектов малого бизнеса. Эльдар 
Дюсетаев рассказал о туризме. 
Для его развития, по мнению спи-
кера, есть все предпосылки.

В настоящее время 35 домов и 
гостиниц могут принять до трех 
тысяч гостей. В ближайшем бу-
дущем будет модернизирован 
исторический центр города Карка-
ралинска. Также планируется стро-
ительство горнолыжного и оздоро-
вительного комплексов, отелей и 
ресторанов. 

В продолжение брифинга аким 
района заострил внимание на вос-
питании подрастающего поколе-
ния, остановившись в первую оче-
редь на вопросах безопасности. 
По его словам, в детских садах, 
школах и организациях дополни-
тельного образования установле-
ны тревожные кнопки и система 
голосового оповещения. Охраня-
ют организации образования про-
фессиональные специалисты. 

В свободное от уроков время 
маленькие каркаралинцы могут 
посещать при Центре детей и 
юношества дворовой клуб «Жас 
түлектер» и туристскую станцию. 
А в селе Егиндыбулак открылся 
Центр школьников, в котором 377 
учащихся занимаются по 12 досу-
говым направлениям.

Обращаясь к теме жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
спикер сообщил, что в школах 
г. Каркаралинска и поселка Ка-
рагайлы проведен капитальный 
ремонт, а в сельских округах Те-
мирши и Мади - текущий. Ремонт 
проводится и на объектах культу-
ры.

- В прошлом году в рамках про-
граммы «Ауыл - ел бесігі» в селе 
Егиндыбулак началось строитель-
ство физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса на 100 мест. В 
этом году планируется сдать объ-
ект в эксплуатацию. В нескольких 
сельских округах и городе Кар-
каралинске проведен средний ре-
монт дорог. По программе «Нұр-
лы жер» возведены жилые дома, 
благодаря чему решается вопрос 
очередников. В рамках проекта 
«Зеленый Казахстан» в районе 
было высажено 6 тысяч саженцев, 
- сказал Э. Дюсетаев.

Делясь планами на будущее, 
аким района рассказал, что в этом 
году в  Каркаралинске планирует-
ся строительство стадиона, плава-
тельного бассейна, жилых домов. 
Будут отремонтированы дороги 
в сельских округах, благоустрое-
ны улицы, проведено освещение 
и решены многие коммунальные 
проблемы.

Каркаралинский район 

Медицина пошла на поправку
Большая реконструкция для удобства пациентов

Светлана СВИЧ

В конце марта в областной клинической больнице откроется 
центр женского здоровья. Сейчас в корпусе бывшего 
родильного дома по улице Ерубаева, 15, завершается 
капитальный ремонт и устанавливается современное 
медицинское оборудование. В новой областной 
консультации смогут получать услуги как беременные, так 
и женщины любого возраста со всего региона.

КАРАГАНДИНСКИЙ 
ПЕРИНАТАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ГОТОВ ПРИНИМАТЬ 
РОЖЕНИЦ В НОВЫХ 
УСЛОВИЯХ

Взят курс на туризм
Как привлечь гостей в казахстанскую Швейцарию?

На сегодня все регионы страны 
находятся в «зеленой» зоне. Учи-
тывая стабилизацию эпидемио-
логической ситуации в стране, 
Межведомственная комиссия по 
недопущению распространения 
коронавирусной инфекции на 
территории Республики Казах-
стан приняла решение: в регио-
нах, находящихся в «желтой» и 
«зеленой» зонах эпидемиологи-
ческого риска, на всех объектах 
отменить обязательное исполь-
зование мобильного приложения 
«Ashyq», требования к соблю-
дению социальной дистанции 
и обязательную термометрию. 
Теряет силу ограничение допу-
ска на работу в очном режиме 
сотрудников сферы услуг, не по-
лучивших вакцинацию против 
COVID-19. Отменено обязатель-
ное лабораторное тестирова-
ние методом ПЦР при въезде и 
выезде с вахты для сотрудников 
организаций, работающих вахто-
вым методом. Кроме того, теперь 
необязательно носить маски на 
открытом воздухе во всех зонах 
эпидемиологического риска. 

 Однако, как объяснили в Ко-
митете санитарно-эпидемиоло-
гического контроля, казахстан-
цы пока еще должны надевать 
маски в помещении. Масочный 
режим соблюдается в зданиях и 
местах массового скопления лю-

дей, в том числе в торговых цен-
трах. Что касается приложения 
«Ashyq», то им снова восполь-
зуются только в том случае, если 
эпидобстановка в регионе (или в 
стране в целом) ухудшится и он 
попадет в «красную» зону. 

Карагандинской области это 
пока не грозит. За прошедшие 
сутки в регионе зарегистрирован 
всего один новый случай корона-
вирусной инфекции. Показатель 
заболеваемости на 100 тысяч насе-
ления составил 10625,5. В депар-
таменте санэпидконтроля напоми-
нают о том, что для достижения 
коллективного иммунитета долж-
но быть привито не менее 80% 
жителей области. Поэтому реко-
мендуют получить вакцинацию и 
ревакцинацию против COVID-19.

В области вакцинации подле-
жат 897 340 человек старше 18 
лет. По состоянию на 14 марта, 
первым компонентом привиты 
669 444 человека, или 74,6%, по-
лучили полный курс вакцинации 
611 007 (68,1%). Получили пер-
вый компонент вакцины «Комир-
нати» (производства компании 
Pfi zer) 36 039 человек, полный 
курс вакцинации прошли 26 681.

 На сегодняшний день 157 693 
человека в области прошли ре-
вакцинацию третьей бустерной 
дозой для повышения имеюще-
гося иммунитета.
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До свидания, «Ashyq»
Светлана АНАТОЛЬЕВА

Эпидемиологическая ситуация 
по коронавирусной инфекции 
в стране в данное время 
настолько благоприятна, что 
позволила отменить практически 
все ранее установленные 
ограничения. Больше всего казахстанцев порадовало 
решение об отмене обязательного использования 
мобильного приложения «Ashyq» при входе на объекты. 
Правда, касается это только регионов, находящихся в 
«желтой» и «зеленой» зонах эпидемиологического риска.

Самал АХМЕТОВА

В Каркаралинском районе хотят предоставить отдыхающим как можно больше видов 
досуга. Но без инфраструктуры, благоустроенных населенных пунктов, хороших дорог 
это невозможно. Поэтому одновременно с развитием основного кластера местные 
исполнительные органы решают также коммунальные вопросы.
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- Фактически мы не покрываем даже себестои-
мость, не говоря о снабженческой надбавке, зара-
ботной плате, закупке канцелярии, содержанию 
зданий, сетей и т.д., - объясняет Алдияр Серик-
бай. - Председатели дач пришли ко мне и попро-
сили тариф поменьше. Я пошел им навстречу, 
предложил то, что мог. Должен был поднять в 
этом году тариф, но не стал, взял убытки на себя.

Загвоздка в том, что у РСЦ нет договоров 
на снабжение электроэнергией с каждым из 
дачников. Договоры заключены именно с юри-
дическими лицами - кооперативами «Наука», 
«Машиностроитель», «Весна» и другими.

Отмечает глава компании и то, что сами дач-
ники, хоть и жалуются на повышенный тариф, 
но лично как физлица в РСЦ не обращаются. 
Только юридические - потребительские коопе-
ративы в лице председателя. 

- Чтобы перейти на договоры физлиц, им 
необходимо обратиться в ТОО «Қараған-
дыЖылуСбыт», - считает он.

Однако председатели уверяют, что уже обра-
щались туда с этим вопросом. Там юрист ком-
пании пояснил им, что для этого необходимо 
будет создать диспетчерскую службу, нанять 
контролера, электрика...

- Но никто не пойдет же, к примеру, за 40 
тысяч тенге работать. Надо хорошую зарплату 
платить. А где мы такие деньги возьмем, если 
за сотки с трудом собираем. Так и толку? То на 
то и выйдет, - говорит Любовь Федоровна.

Председатели дачных сообществ уже не-
однократно привлекали к своей проблеме 
внимание СМИ, депутатов маслихата, энер-
гокомпаний, управления сельского хозяйства 
и других. Просят лишь одного: поменять ста-
тус и вместо кооперативов вернуть былые 
простые товарищества. Для этого, объясняют 

они, необходимо внести поправки в законода-
тельство, обращаться в Правительство, пото-
му как на местном уровне такие вопросы не 
решаются.

- Нередко мы слышим в свой адрес: «Зачем 
вам свет? Пусть отключают!» Но как же? Ведь 
чтобы полить грядки, огород, необходим на-
сос, а он работает только от электроэнергии. 
А освещение в домиках? Неужели нас хотят 
загнать в пещеры, в первобытный строй? Как 
объяснить, что нельзя отключать нам свет? Так 
несправедливо, - считает Любовь Рыбина.

Один из тех, кто всячески старается помочь 
и поддержать дачников в этом вопросе, - секре-
тарь Карагандинского городского маслихата 
Кудайберген Бексултанов.

- Проблем у дачников хватает. Не только по-
вышенный тариф на электроэнергию, но и вода, 
дороги, автобусы и другое. Многие вопросы 
стоят остро. Тема большая. Очень важно ухажи-
вать за землей и беречь ее. Но для этого нужны 
условия, - считает депутат.

В настоящее время он готовит соответствую-
щее письмо в Мажилис Парламента и выража-
ет надежду, что Правительство поддержит дач-
ников и те смогут работать на своих участках.

СИТУАЦИЯ

Взятки с грядки
 СТР. 1

Самал АХМЕТОВА

Между тем информация, которую 
так и не смогли озвучить сами 
работники, в дальнейшем ведет 
к неприятным последствиям и 
превращается уже в социальный 
взрыв. 

Поэтому руководители всегда должны 
прислушиваться к чаяниям своих сотруд-
ников и вместе с ними искать пути выхо-
да из трудной ситуации, уверена руково-
дитель управления по инспекции труда 
Ирина Любарская. Об этом она сказала 
на встрече с представителями промыш-
ленных предприятий, ЖКХ, транспорта 
и автомобильных дорог, а также профсо-
юзными организациями. Темой конферен-
ции стали защита трудовых прав граждан 
и безопасные условия труда. 

Открывая встречу, И. Любарская напом-
нила, что Карагандинская область про-
должает занимать лидирующую позицию 
по республике в части производственного 
травматизма и нарушения техники безо-
пасности.

- В прошлом году рассмотрено 4 434 об-
ращения по фактам нарушения трудового 
законодательства, проведено 769 прове-
рок на предприятиях нашего региона, по 
итогам которых было выявлено 605 нару-
шений. В настоящее время они устране-
ны. К административной ответственности 
привлечено 96 юридических и должност-
ных лиц. Пострадало 238 человек, из них 

со смертельным исходом - 37, - сообщила 
она.

Среди нарушений главный государ-
ственный инспектор труда отметила не-
исполнение условий договоров, несво-
евременную выплату заработной платы, 
нарушения в сфере охраны труда. 

- Кроме того, при участии подрядных 
организаций в своей работе вы долж-
ны знать о работниках-субподрядчиках, 
потому что при несчастных случаях от-

ветственность будет нести генеральный 
руководитель. Также скоро начинаются 
каникулы, и некоторые из вас привлекут к 
своей деятельности несовершеннолетних. 
Необходимо помнить, что подростки в 
силу своей невнимательности и гиперак-
тивности могут попасть в беду, поэтому 
наставники должны следить за их рабо-
той, - обратила внимание работодателей 
Ирина Любарская.

Продолжая тему производственного 

травматизма, спикер сразу же подчер-
кнула, что скрыть надолго такие факты 
не получится, потому как по истечении 
срока работники все равно обращаются 
в инспекцию труда с жалобами на про-
изошедшие несчастные случаи, и в ре-
зультате работодатель несет ответствен-
ность. 

- Государственные инспекторы в про-
шлом году на 18 предприятиях провели 
профилактический контроль, во время 
которого анализируются ситуация в ор-
ганизации, обстоятельства и причины не-
счастных случаев. Анализ обстоятельств 
и причин проведенных специальных рас-
следований по несчастным случаям по-
казывает, что в основном они произошли 
по вине работодателя, где основной при-
чиной явилась неудовлетворительная ор-
ганизация производства. Руководители не 
принимают на должном уровне меры по 
предотвращению любых рисков на рабо-
чем месте, наблюдается недостаточный 
контроль со стороны ответственных лиц 
за соблюдением подчиненным персона-
лом выполнения правил охраны труда 
и техники безопасности. Должность от-
ветственного за технику безопасности 
совмещают работники, не имеющие ква-
лификационных требований, не на долж-
ном уровне работодателями принимаются 
меры по модернизации оборудования, 

также, по сведениям профсоюзов, при-
сутствует неукомплектованность штата 
квалифицированными специалистами, - 
считает спикер.

Ирина Любарская также посетовала на 
отсутствие открытого диалога между ра-
ботодателем и работником, что нередко 
наблюдают государственные инспекто-
ры труда. Это отражается даже на таком 
факте, как начисление заработной платы, 
когда бухгалтеры не могут четко разъяс-
нить, какую зарплату получит работник и 
почему она такая.

Руководитель управления также напом-
нила о том, что при любой конфликтной 
ситуации должны быть созданы примири-
тельные комиссии, которые рассматрива-
ют требования работников не позднее 7 
дней со дня поступления заявления. 

- Все вопросы можно решить за столом 
переговоров. Главная проблема в том, что 
наши работники не услышаны работо-
дателями, а это влечет за собой не очень 
хорошие последствия. Более успешным 
переговорам сотрудников и руководите-
лей способствуют и профсоюзы, - считает 
Ирина Любарская.

Как сообщила заместитель председате-
ля областного профсоюзного центра Фе-
дерации профсоюзов Татьяна Шатохина, 
в регионе заключено 1248 коллективных 
договоров.

- Для налаживания прямого контакта с 
членами профсоюзов с начала года стар-
товала республиканская акция «Как жи-
вешь, первичка?», в рамках которой рас-
сматриваются вопросы разного уровня. 
По Карагандинской области в 2021 году в 
организациях действовало 1140 производ-
ственных советов, в которых от профсою-
зов работают 1600 общественных инспек-
торов по охране труда. В целях снижения 
производственного травматизма профсо-
юзом совместно с инспекцией труда был 
разработан проект «Безопасный труд» по 
обеспечению охраны труда, - резюмиро-
вала Т. Шатохина.

ТРУДОВОЙ РЕСУРС

Быть услышанными
Причиной большинства трудовых конфликтов является нежелание работодателей знать 
о проблемах, волнующих подчиненных

АНАЛИЗ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 
И ПРИЧИН ПРОВЕДЕННЫХ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ РАССЛЕДОВАНИЙ 
ПО НЕСЧАСТНЫМ СЛУЧАЯМ 
ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО В ОСНОВНОМ 
ОНИ ПРОИЗОШЛИ ПО ВИНЕ 
РАБОТОДАТЕЛЯ, ГДЕ ОСНОВНОЙ 
ПРИЧИНОЙ ЯВИЛАСЬ 
НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА.

Светлана СВИЧ

 В новом учебном году абитуриентам, 
поступающим на специальности, 
подразумевающие IT-обучение, 
вместо привычной физики придется 
готовиться к сдаче экзамена по 
информатике. Такое решение 
приняло Министерство образования 
и науки, уступив многочисленным 
обращениям будущих специалистов 
в области информационных 
технологий.

Выяснилось, что от школьников и их родите-
лей уже давно поступают просьбы о том, что-
бы для молодых людей, желающих обучаться 
в вузах по IT-направлениям, в перечень про-
фильных предметов при сдаче ЕНТ включи-
ли предмет «Информатика» вместо ненужной 
физики. Министерством был проведен анализ 
и принято решение, что с 2022-2023 учебного 
года учащиеся, поступающие на группы обра-
зовательных программ «Подготовка учителей 
информатики», «Информационные техноло-
гии» и «Информационная безопасность», на 
экзамене будут сдавать комбинацию «Матема-
тика+информатика». 

 В нынешнем учебном году профильным 
предметом пока останется физика. При этом в 
качестве «пилота» во время мартовского ЕНТ 
по выбору абитуриентов дополнительно будет 
доступна опция выбора комбинации «Матема-
тика+информатика» для поступления на эти 
направления подготовки. 

 Помимо этого по поручению Президента 
Касым-Жомарта Токаева МОН РК запустило 
процесс переориентирования программы «Бо-
лашак». Акцент делается на подготовке инже-

нерно-технических кадров. Так, количество 
грантов на технические и IT-специальности по 
программе «Болашак» в 2022 году увеличится 
с 36% до 60% от общего количества выделяе-
мых грантов. Это одна из дополнительных мер 
для того, чтобы поддержать поступающих на 
эти направления подготовки.

 Кроме того, для кандидатов по техническим 
направлениям подготовки снижен средний 
балл теста IELTS по иностранным языкам до 5 
баллов. Также они получат возможность прой-
ти годичную языковую подготовку. Предусма-
тривается введение льготной категории «Ин-
женерно-технические работники». При этом 
поступающие смогут пройти языковые курсы 

и выбрать учебное заведение из списка вузов, 
рекомендуемых для обучения в рамках про-
граммы, после присуждения стипендии. 

Планируется расширить возможности и для 
претендентов из сельской местности. К приме-
ру, срок обязательного проживания в сельской 
местности снизится с трех до двух лет. Пред-
ложено расширить контингент и увеличить 
количество кандидатов из сельской местности 
благодаря включению жителей городов район-
ного значения.

 В МОН РК пообещали, что будет проведена 
работа по упрощению и достижению полной 
автоматизации и прозрачности всех процессов. 
Для обеспечения академической честности 
конкурсный отбор на присуждение стипендии 
будет сопровождаться усовершенствованной 
системой прокторинга - процедурой видео-
контроля с помощью веб-камер за ходом дис-
танционного экзамена и объективной оценки 
знаний.

Акцент на технические кадры

КОЛИЧЕСТВО ГРАНТОВ 
НА ТЕХНИЧЕСКИЕ И IT-
СПЕЦИАЛЬНОСТИ ПО 
ПРОГРАММЕ «БОЛАШАК» В 2022 
ГОДУ УВЕЛИЧИТСЯ С 36% ДО 
60% ОТ ОБЩЕГО КОЛИЧЕСТВА 
ВЫДЕЛЯЕМЫХ ГРАНТОВ.

Определение общепринятых 
требований к морально-этиче-
скому облику государственных 
служащих, основных стандар-
тов их поведения способствует 
повышению доверия общества 
к государственным служащим, 
формированию культуры обще-
ния, предупреждению наруше-
ний антикоррупционного зако-
нодательства и служебной этики.

В настоящее время перед 
уполномоченным по этике сто-
ит задача формирования мо-
рально-этической культуры в 
коллективе путем проведения 
разъяснительной работы с го-
сударственными служащими по 
соблюдению законодательства 
и Этического кодекса в сфере 
государственной службы, а так-
же противодействия коррупции. 
Глядя на проводимые в стране 
мероприятия, мы видим усиле-
ние требований к государствен-
ным служащим. Под особым 
вниманием к нравственному об-
лику и этике государственного 
служащего находятся не только 
его деловые качества, но и ува-
жение к окружающим. Госу-
дарственный служащий всегда 
должен помнить о требованиях 
Этического кодекса.

Этическим кодексом четко 
установлено, что требования 
к общему поведению государ-
ственного служащего должны 

укреплять единство народа и 
межнациональное согласие в 
стране, быть честными, спра-
ведливыми, скромными, посто-
янно повышать квалификацию, 
строго соблюдать ограничения, 
не подвергаться критике со 
стороны общества, не распро-
странять сведения, не соответ-
ствующие действительности, 
соблюдать деловую этику, ис-
пользовать исключительно в 
служебных целях имущество 
государства, включая автотран-
спортные средства. 

Также слуга народа должен ис-
ключить любые действия, которые 
могут вызвать критику со стороны 
общества, в том числе по распро-
странению сведений, не соот-
ветствующих действительности, 
неукоснительно соблюдать тре-
бования по сохранности государ-
ственной собственности, включая 
автотранспортные средства, слу-
жебную дисциплину, рационально 
использовать рабочее время. 

Государственные служащие 
должны быть примером, этало-
ном современного казахстанско-
го общества.

Таншолпан ЖАНАБАЕВА,
уполномоченный по этике 

департамента Агентства 
по защите и развитию 

конкуренции РК 
по Карагандинской области

Тотальный диктант - это еже-
годная просветительская акция в 
форме добровольного диктанта 
для всех желающих. Обществен-
ный проект реализуется силами 
активистов и волонтеров. Уча-
ствовать в тотальном диктанте мо-
жет любой желающий независимо 
от возраста, пола, образования, 
вероисповедания, профессии, се-
мейного положения, интересов и 
политических взглядов. 

 Регистрация для участия от-

кроется 30 марта на сайте акции 
totaldict.ru. Участие в написании 
тотального диктанта - бесплат-
ное, вход для всех свободный, а 
текст может быть написан ано-
нимно с указанием любого име-
ни или псевдонима. Чтобы дать 
возможность подготовиться к 
участию, организаторы запустят 
с 16 марта онлайн-школу на сай-
те тотального диктанта.

Соб. инф.

КУЛЬТ ЗНАНИЙ

«Жи-ши» пиши через «и»
 Девятого апреля в Караганде состоится тотальный 
диктант. Знатоки русского языка и те, кто просто 
хочет проверить свою грамотность, смогут сделать 
это вживую после трехгодичного перерыва сразу на 
нескольких площадках города. Пока определены две - 
IT-Хаб «Терриконовая долина» и Областная библиотека 
имени Гоголя. Читать тексты для грамотеев согласились 
актеры Русского драматического театра 
им. Станиславского. 

Там, где этикет, - 
там и воспитание

Воспитание государственных служащих 
начинается с модернизации национального 
сознания. Морально-этический облик 
государственных служащих - фактор, 
влияющий и на уровень развития страны.
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П рошло почти сорок лет после кон-
чины Евнея Букетова, но имя его 

незабвенно, а мысли, воплощенные в 
формулы, проекты, гипотезы, актуаль-
ны сегодня как никогда. Его книги науч-
но-публицистического характера понятны 
и близки как технарю, так и гуманитарию. 
Читая заново одну из последних рукопис-
ных работ Е.А. Букетова «Нефть, уголь и 
вода в химии и энергетике» (Караганда, 
1994; 2015), находишь именно те пер-
спективы, которые сегодня воплощаются 
в индустриально-инновационные про-
екты Казахстана. Уже начат выпуск бри-
кетированного бурого угля, запускается 
экспериментальный завод по получению 
жидкого топлива, продолжается поиск 
альтернативных энергетических источни-
ков и многое другое.

В 1967 году Е.А. Букетов в составе де-
легации Казахской ССР принял участие в 
ЭКСПО-1967 в городе Монреале (Кана-
да). Тогда никто и подумать не мог, что 
главной поисковой темой экспозиции 
ЭКСПО-2017 в Казахстане, городе Аста-
не, станет альтернативная энергетика. Об 
этом неоднократно академик Букетов пи-
сал в своих работах, утверждая, что чело-
вечество не должно зацикливаться только 
на природных углеводородах. Эпиграфом 
к последней рукописи взяты слова акаде-
мика В.И. Вернадского:

«Вся история науки доказывает на ка-
ждом шагу, что в конце концов постоянно 
бывает прав ученый, видящий то, что дру-
гие своевременно осознать и оценить не 
были в состоянии». 

И сразу напрашивается мысль: «Поче-
му Евней Арстанович взял именно эти 
слова? Было ли это предчувствие и осоз-
нание некоторой несвоевременности его 
научной мысли? Или это была горечь 
сожаления от собственного бессилия уче-
ного, находившегося в то время в опале?» 
Но каковы бы ни были истоки мотивации 
выбора эпиграфа, это еще раз доказывает, 
что настоящий ученый - это в большей 
степени человек, для которого перспекти-
ва научного мышления может находиться 
за гранью обозримого. И, как отмечает 
профессор В.П. Малышев, его научный 
руководитель Е.А. Букетов умел, как ни-
кто другой, объяснить сложнейшую идею 
в самой доступной форме  для понимания  
слушающего. Более того, книга с серьез-
ным названием начинается стихами Сер-
гея Есенина и дальнейшие научные раз-
мышления читаются, как поэма. 

Сегодня, когда жители Земли ощути-
ли через мировые катаклизмы то, 

что наша планета - это маленький шарик 
во Вселенной, а люди - лишь пылинки 
мироздания, глобализацию возможно рас-
сматривать не только как исчезновение 
границ между странами, а как шанс для 
объединения людей во имя спасения мира. 
Экологический и духовный кризис в раз-
витии человечества требует пробуждения 
и осознания ответственности человека 
перед природой, перед космосом. «…Пе-
ред человечеством во весь рост стали эко-
логические проблемы, то есть проблемы 
восстановления природного равновесия 
и природной гармонии, которыми опре-

деляется благополучие самого человека 
как неотъемлемой части этого равновесия 
и этой гармонии», - писал академик Е.А. 
Букетов.

Существует оригинальная концепция 
Н.К. Рериха, где культура рассматривает-
ся как универсальная мера человеческой 
деятельности. Н.К. Рерих развивает идею 
того, что дерзающий во имя Культуры и 
Красоты непобедим, ибо его питают са-
мые мощные неземные и космические 
силы, энергия огня и света. Деятельность 
человека только тогда принимает культур-
ный характер, когда она освещена светом 
Истины, Добра и Красоты, когда она стре-
мится к утверждению гуманистического 
смысла человеческой активности. Осо-
бенно, считает он, культура духа должна 
быть свойственна ученым, которые зани-
маются наукой и техникой, т.к. они наибо-
лее ответственны перед тем, чтобы Земля 
не стала безжизненной, то есть ученый 
должен нести этическую ответственность 
перед природой. 

В этом смысле научные изыскания и по-
иск экологически безвредного энергетиче-
ского источника Е.А. Букетовым являются 
подтверждением его высокой культуры 
и гуманного отношения к окружающей 
среде в свете сегодняшних перспектив 
страны и мира. Эти строки написаны в 
начале 1980-х годов, а  кажется, что Е.А. 
Букетов сегодня говорит о катастрофиче-
ски растущей засоренности земного шара, 
об угрожающем нарушении природного 
равновесия и предсказывает увеличение 
содержания углекислого газа в атмосфе-
ре, по некоторым оценкам, до 25%  в 2000 
году, и как его  следствие - парниковый 
эффект. Последние тенденции к потепле-
нию климата на Земле, таянию некогда 
вечных льдов и снега на высоких горных 
вершинах являются доказательством того, 
что ученый не ошибался.

В последнем абзаце книги Е.А. Букетов 
резюмирует: «Словом, соединяя такие 
простые и обыденные виды природного 
сырья, как уголь и вода, можно за счет их 
взаимодействия надежно получать самые 
выгодные и удобные виды энергоноси-
телей, а также разнообразные исходные 
продукты для синтеза в химической про-
мышленности. Но для этого необходимо 
целеустремленно работать, используя са-
мые последние достижения науки и тех-
ники».

Как настоящий ученый Е.А. Букетов 
при поиске научной Истины стре-

мится через свои научные мысли привне-
сти Добро для сохранения Красоты При-
роды, и в этом смысле у интеллигентного 
человека появляется новая цель - поиски 
красоты: «…У ученых в сущности одна за-
дача - поиски красоты. Все самое доброе 
и полезное на земле создается по законам 
красоты. К прекрасному во всем стремится 
человек. Убежден, что ученым скорее сде-
лается тот, кто беспрерывно и беспрестан-
но развивает свою творческую личность 
во всех направлениях». Высочайшая куль-
тура Е.А. Букетова была характерна ему не 
только в этической ответственности перед 
Природой, но и в отношении к людям. Ж. 
Ташенев пишет: «...Это был на редкость 

человек высочайшей культуры, кристаль-
ной чистоты и честности, трезвого и яс-
ного ума, неповторимый, неизменный 
друг и боевой товарищ. Это был человек, 
определяющий целую эпоху. Это могучий 
талант, воплотивший в себе культуру на-
рода. Он был оригинален и неподражаем 
в науке. Он любил жизнь и людей. Он ве-
рил в будущее своей страны».

Приближается знаменательная дата - 
100-летие академика Евнея Арстановича 
Букетова. В республиканском масштабе 
это признание значимости  его личности,  
научных изысканий, широкого диапазона, 
его деятельности как организатора систе-
мы образования, профессора, наставника 
молодежи. Действительно, лишь время 
и пространство дают возможность убе-
диться в правильности выбора эпиграфа 
к книге «Нефть, уголь и вода в химии и 
энергетике», в глубине мысли академика 
В.И. Вернадского, что люди часто не в 
состоянии «своевременно осознать и оце-
нить» не только научную перспективу, но 
и значимость, интеллект, бескорыстную 
деятельность личности   во имя науки, че-
ловека, Земли.

Первый мартовский день 1972 года 
ознаменовался тем, что государ-

ственным указом был открыт второй в Ка-
захстане университет, первым ректором 
которого был назначен Евней Арстанович 
Букетов. И опять ему пришлось начинать, 
как и при создании Химико-металлурги-
ческого института, - с закладки первого 
кирпича, формирования научно-педагоги-
ческого коллектива.

И вот с тех пор прошло пятьдесят лет, и 
Карагандинский университет под новым 
именем BUKETOV UNIVERSITY зани-
мает свое достойное место в междуна-
родном рейтинге высших учебных заведе-
ний. При недавней встрече на факультете 
иностранных языков один из студентов, 
немного смущаясь, спросил: «О нашем 
первом ректоре Евнее Арстановиче Буке-
тове мы много узнаем из книг, музейных 
экспонатов, поэтому он предстает перед 
нами как ученый, педагог, колоритная 
фигура. Каждый день мы проходим мимо 
памятника первому ректору, и, конечно, 
это в большей степени его  концептуаль-
ная характеристика. Образ. Но так как Вы 
имеете непосредственное, родственное 
отношение, не могли бы рассказать о ка-
ких-либо знаменательных эпизодах его 
жизни? Нам так хочется увидеть в Вашем  
рассказе живые картины его становления 
как личности?»

Это очень хороший вопрос и предло-
жение. Я хорошо запомнила, что каждый 
приезд Бапа, так мы называли брата Евнея 
Арстановича, был большим событием не 
только для нашей семьи, но и, наверное,  
для всего Северного Казахстана. Возле 

нашего дома собиралось большое коли-
чество редких для того времени легковых 
автомобилей, Конечно, в силу того, что 
я была значительно младше по возрасту, 
мои воспоминания и впечатления больше 
из рассказов отца, матери, старших брать-
ев, родственников, коллег, просто незна-
комых мне людей, соприкоснувшихся с 
обаятельным магнетизмом Евнея Арста-
новича, простотой общения, его богатым 
и красивым казахским языком, с его эн-
циклопедическим знанием произведений 
мировой и русской литературы.

Характерные черты, которые мы на-
ходим в воспоминаниях, - это доброже-
лательное отношение к представителям 
других национальностей, жизнерадост-
ность, человечность, справедливость, 
внимательное отношение к людям, опти-
мизм. Евней Арстанович не терпел рав-
нодушия, невежества, самонадеянности, 
подхалимства, грубости, неуважения к 
кому бы то ни было. Для него все люди 
были равны, и всегда, когда к нему в каби-
нет входила женщина, будь она профессор 
или уборщица, он вставал, подавал руку, 
и перед тобой уже был не администратор, 
а просто Человек, к которому было при-
ятно зайти. Он как ректор мог похвалить 
уборщицу за чисто вымытый пол, мог 
очень простым языком рассказать о слож-
нейшей научной проблеме, мог часами 
читать наизусть стихи. Беседуя с людьми, 
которые работали с Евнеем Букетовым, 
мне  постоянно приходила мысль о том, 
что не близкие родственники, возможно, 
просто коллеги, а, может, даже путники, 
повстречавшиеся в пути, имели большие 
возможности для приобщения к мыслям, 
юмору, жизненным ситуациям академика 
Букетова. Даже написанию книги!

В те далекие голодные 30-е годы, 
когда Букетовы вынуждены были 

переехать в Тюменскую область, наш 
отец, Ибрай-Ибрагим, пробыв там не-
долго, вернулся в родные места. Вместе 
со своими русскими друзьями - тамыра-
ми - построил землянку в селе Марьевка, 
центре Октябрьского района. К этому вре-
мени отец перевез из России племянника 
Евнея, потому что Марьевская средняя 
школа имела долгую историю и препода-
вали в ней профессора, доценты, подверг-
шиеся репрессиям и сосланные на север 
Казахстана из Москвы и других городов. 
Поэтому в школе давали великолепные 
знания, и Евней сразу попал в очень хо-
рошую учебную среду. Ибрай-ага поль-
зовался авторитетом не только у аульчан, 
но и смог занять достойное место в чисто 
русском селе благодаря своему аналити-
ческому уму, сильному характеру, уме-
нию руководить людской массой и решать 
конфликтные вопросы. Ибрай-ага, так на-
зывали его племянники, особенно любил 
Евнея, полное имя которого было Евин 
- Габиден. Как-то за отличную учебу как 
лучшего ученика его премировали куском 
ткани. Дядя Ибрай взял этот материал, 
дефицитный для военных лет, и повесил 
на самом почетном месте - төре. И всем с 
гордостью показывал и говорил, что этот 
подарок его малыш получил за успехи в 
учебе. Конечно, он даже не предполагал, 
что поступает как настоящий, истинный 
педагог, опредметив мотивацию к отлич-
ной учебе.

После девяти классов Евнею Арста-
новичу пришлось идти работать учите-
лем. Ученики его были порой старше 
его. Как это произошло, пишет в своих 
воспоминаниях Елизавета Корпич, пар-
тийный советский работник: «Учился Ев-
ней успешно. Великолепно знал русский 
язык и литературу, математику и физику. 
Был остроумен и находчив. В то время не 
хватало учителей, и более способные уче-
ники были «на учете». Их посылали ра-
ботать в начальные и семилетние школы. 
Так, после 9 класса Евней учительство-
вал. Это были первые годы войны».

К началу 1945 года все уже с нетерпе-
нием ждали Победы. Жизнь была 

трудной. Евней Арстанович готовился к 
сдаче экзаменов экстерном. Кроме него, 
и другие племянники жили у Ибрай-ага. 
Им всем было неплохо, потому что наша 
мама, Кадиша-апа, всегда старалась пре-
жде всего накормить не своих детей, а  
племянников мужа, даже при нехватке 
еды. Электричества не было. Керосиновая 
лампа со стеклянным пузырем была боль-
шим богатством.

Каждый раз, когда Бапа встречался с 
нами, он рассказывал нам о нашем отце 
- Ибрай-ага. Ведь он умер, когда мы еще 
не повзрослели. Более того, мы никогда не 
видели его молодым. Мы - поздние дети. 
Евней Арстанович всегда подчеркивал за-
слугу Ибрай-ага в том, что он и его братья 

окончили Марьевскую среднюю школу и 
получили блестящие знания. Когда я окан-
чивала школу, Евней Арстанович написал 
мне письмо. Он настоятельно просил 
меня, чтобы я выбрала профессию врача. 
Брат вместе с супругой, Зубайрой Дюйсе-
новной, предлагал жить у них дома. Отец 
тоже очень хотел, чтобы я стала доктором. 
Даже всплакнул. Но я отказалась наотрез. 
Я любила химию, физику, щелкала бином 
Ньютона, закрыв глаза, видела перед со-
бой стройную структуру бензольных ко-
лец. И иногда мне приходит мысль, что 
если бы Евней Арстанович знал о моих 
технических способностях, точно отпра-
вил бы на химический факультет! Пред-
почтение я отдала языкам и литературе, 
так как, являясь активным участником хи-
мического кружка, обратила внимание на 
то, что плохо переношу запахи реагентов. 
Поэтому выбрала институт иностранных 
языков. Когда я получила две пятерки по 
сочинению и литературе, Бапа позвонил 
по телефону и долго расспрашивал о том, 
как я раскрыла свободную тему «Ты хо-
роша, земля казахская!» А когда я ему 
рассказала о том, что за месяц раньше мне 
приснилось, что на устном экзамене мне 
придет поэма «Ленин» В.В. Маяковского, 
он долго, радостно и раскатисто смеял-
ся, повторяя: «Батыр! Батыр!» И всегда 
я вспоминаю, что каждый раз, когда он 
приезжал, узнав о моих успехах в учебе, 
гладил по голове и повторял: «Адам бола-
ды! Адам болады!» Эта программа «Быть 
Человеком!» для меня стала главной мо-
тивацией перспектив всей моей жизни.

...Я должна была уезжать в Алматы на 
предзащиту кандидатской диссертации и 
поэтому решила 25 ноября 1983 года при-
гласить Евнея Арстановича к нам домой 
на семейный ужин. Почему-то очень захо-
телось, чтобы он посидел с нами. Можно 
сказать, один вечер принадлежал нам - 
родственникам. Дети, Арман и Альбина, 
подошли и поздоровались. Он их обнял 
и пошутил: «Если есть у нас, Букетовых, 
хорошие качества, то они, вероятнее все-
го, пошли по женской линии». Все весе-
ло посмеялись. Дети ему понравились, и 
это был тонкий, деликатный комплимент. 
Он пришел вместе с Темиртаем Камза-
баевичем Камзабаевым, уважаемым пе-
дагогом и психологом, нашим соседом, 
который, несмотря на мою молодость, 
называл меня уважительно - Нуреке. Это 
был очень красивый, интеллигентный че-
ловек. Под стать ему была и его супруга 
- Кусни-тате, умная и деликатная.

Не так часто нам приходилось бесе-
довать с братом, и этот вечер был 

какой-то по-особенному теплый, сердеч-
ный. Мы сидели и слушали Евнея Арста-
новича. Наша мама тоже сидела за столом, 
потому что в зимнее время она гостила в 
Караганде. И, глядя на них, я вспомни-
ла, как она рассказывала про военные 
и послевоенные годы, когда все дети и 
взрослые выходили в поле и собирали 
пшеничные колоски, затем молотили их, 
потом мололи на ручной мельнице. Эти 
рассказы казались мне какой-то историей, 
близкой к сказкам. А в это время Евней 
Арстанович оканчивал школу экстерном и 
готовился к экзаменам. Она улыбнулась и 
вздохнула: «Как давно это было. Я ночью 
плету сита, а Евней читает толстые книги. 
Сразу несколько. Уже и керосин в лампе 
выгорает, а он всё читает и читает».

Стол был полон яств. Евней Арстано-
вич, держа в руке чайную ложку, сказал: 
«Как все-таки странно в жизни. Когда 
мог и хотел есть, еды не было. А сейчас 
всё стоит на столе, а есть нельзя. Вот 
это что такое?» Я говорю: «Облепиховое 
варенье». «Наверное, попробую», - и с 
удовольствием съедает чайную ложку ва-
ренья, не обращая внимания на свой са-
харный диабет.

«Кадиша, - обращается он к нашей 
маме, - поживи у нас с Копей, своей 
младшей. Места хватит». Мама, конеч-
но, соглашается. Ему нравится сидеть 
возле нее вечером, как в ранней юности. 
Он читает книгу или просто смотрит, как 
крутится  ее ручная веретёшка. Не может 
Кадиша-апа сидеть без дела!

Этот вечер кажется бесконечным, пото-
му что он сохранился в файлах памяти как 
последняя встреча с братом в тот проме-
жуток Настоящего.

Нурсулу БУКЕТОВА, 
доктор филологических наук,
профессор, ректор института 
языка и перевода «Лингва»,

член Клуба ректоров Европы

ЛИЧНОСТЬ

Ученый и гуманист. Ректор.
Просто Человек

Я много лет работаю со студентами. Каждая встреча с ними придает мне значительный импульс для оценки 
пространственно-временного континуума. Меняются поколения не только учеников, но и технологических 
цепочек, информационных программ, компьютеров. Но неповторимой и практически константной единицей в 
динамике и статике являются научная мысль и научный поиск исследователя. В этой когорте ученых, научные 
идеи которых служат как фундаментальной основой для новых поисков, так и сохраняют актуальность  задач вне 
времени, несомненно, занимает свое значимое, почетное место академик Евней Арстанович Букетов.

«…ВСЕ САМОЕ ДОБРОЕ 
И ПОЛЕЗНОЕ НА ЗЕМЛЕ 
СОЗДАЕТСЯ ПО ЗАКОНАМ 
КРАСОТЫ. К ПРЕКРАСНОМУ 
ВО ВСЕМ СТРЕМИТСЯ 
ЧЕЛОВЕК». 

«ВСЯ ИСТОРИЯ НАУКИ 
ДОКАЗЫВАЕТ НА КАЖДОМ 
ШАГУ, ЧТО В КОНЦЕ КОНЦОВ 
ПОСТОЯННО БЫВАЕТ ПРАВ 
УЧЕНЫЙ, ВИДЯЩИЙ ТО, ЧТО 
ДРУГИЕ СВОЕВРЕМЕННО 
ОСОЗНАТЬ И ОЦЕНИТЬ НЕ 
БЫЛИ В СОСТОЯНИИ».
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- Однако если вы сеяли рассаду в специальную 
почву, которая уже была обогащена удобрениями, то 
подкормкой можно заняться немного позднее, ближе 
к апрелю, - обращает внимание специалист.

Наступает пора позаботиться и о ваших цветах. 
Пора пикировать бегонию, гвоздику и другие одно-
летние цветы. Рассаживать по отдельности их тоже 
надо только после появления одного-двух настоящих 
листов. Только они создания более нежные, поэтому 
здесь нужна максимальная осторожность, чтобы не 
повредить корневую систему. После пересадки, пока 
растения еще не закрепились корнями в почве, поли-
вать их нужно тоже очень аккуратно. Ну и не забыва-
ем о том, что через пару недель их необходимо будет 
подкормить.

Если же у вас на участке растут розы, которые вы 
заботливо укрыли на зиму, то пора их проветривать. 
Особенно в дни оттепели. Но стоит помнить, что 
надо это делать аккуратно, не торопиться снимать 
все укрытие сразу, а понемногу приоткрывать его. 
Опять-таки если в темное время суток еще держится 
минус, то на ночь вновь закрываем наши розы.

В целом же работы на дачном участке в марте пре-
достаточно. Долгожданный для многих дачный сезон 
становится все ближе. Следующим этапом, напри-
мер, станет отбор семенного картофеля для его под-
готовки к посадке. Но об этом мы с вами поговорим 
уже в апреле. А сейчас Альмира Акимова советует 
всем правильно планировать свое время, чтобы все 
успевать и начать сезон во всеоружии.

Займемся подкормкой

15 марта - если в этот день будут снежные за-
носы, ветер, метель, то долго травы не будет. 
Еще в этот день судили о лете: подуло с юга - 
будет теплое и мокрое, если же снег и ветер с 
севера - холодное.

16 марта - если день солнечный, то быть хорошему 
урожаю овощей.

17 марта - если прилетел грач, то через месяц жди схода 
снега. Если же грачи летят на свои старые гнезда, то весна 
будет скорой - снег сойдет разом.

18 марта - в старину считали, что надо начинать копать 
огороды, пусть даже снег пойдет. Но копнуть землицу обяза-
тельно следует - тогда огород будет добр и овощей много на 
грядках уродится. 

19 марта - если в этот день мороз, то будет еще 
сорок утренних заморозков. А если день ясный 
- к урожаю. 

20 марта - пасмурная и холодная погода к 
ночи - будет заморозок.

21 марта - день весеннего равноденствия. Если в этот день 
облака высоко и плывут быстро - к хорошей погоде. В этот 
день в старину просили природу о богатом урожае, после 
чего начинали весеннюю пахоту.

22 марта - день с ночью меняется, зима кончается, вес-
на начинается. День массового прилета птиц. Если увидал 
скворца, считай, весна у крыльца, а чайка прилетела - скоро 
лед пойдет, появились журавль и жаворонок - к теплу, зяблик 
- к ненастью и холоду.

27 марта - услышите гром - лето будет пло-
дородным. Нас ждет хороший год, если при 
восходе солнце будет красным либо на небе 
утром будут видны красные всполохи.

28 марта - если снег тает от солнца, то год будет уро-
жайным, а если от дождя - засуха.

29 марта - если в этот день тепло, то и вся весна будет 
теплой.

30 марта - тепло в этот день предвещало богатый урожай, 
а ручьи талой воды на дорогах - дождливое лето. 

31 марта - если на склонах появились первые цветы 
мать-и-мачехи, а в воздухе - комары-толкуны, то жди ско-
рого тепла.

23 марта - могут быть ранние грозы: если 
они случатся - год будет счастливым и удач-
ным.

24 марта - если в этот день нет холода, то 
лето будет теплым и сухим.

25 марта - в народе говорят, что если в этот день утром 
туман, то будет богатый урожай. 

26 марта - тропинки чернеют, снег подтаивает. Счита-
лось: если первым прилетел жаворонок - к скорому теплу, 
зяблик - к запоздавшей стуже. Туманы в этот день предве-
щают дождливое лето.

Наталья ФОМИНА

Снежный покров - не повод дачнику томиться 
в ожидании предстоящей бурной огородной эпопеи. 
На каждом участке уже сегодня есть важные, 
неотложные дела. Какие именно - расскажем.

Садовод с сорокалетним ста-
жем, карагандинка Альмира Аки-
мова, со знанием дела говорит, что 
в марте первым делом необходимо 
заняться задержкой снега на гряд-
ках и отведением талых вод.

- Зима в этом году выдалась те-
плой, с малым количеством осад-
ков. А снег - один из источников 
влаги для земли. Поэтому нужно 
помочь почве в вашем огороде или 
саду ею напитаться. В дальней-
шем это благотворно скажется на 
вашем будущем урожае, - говорит 
А. Акимова.

Для этого агроном-любитель 
советует собрать снег между ря-
дами, на тропинках и накидать 
его на грядки. При таянии вся 
влага уйдет в нужные места, а 
не будет стоять лужами на до-
рожках. Кроме того, необходимо 
помнить, что длительный застой 
талой воды может губительно 
сказаться на некоторых расте-
ниях. Например, на плодовых 
деревьях. Чтобы избежать этого, 
уже в марте необходимо сделать 
канавы-водоотводы. Это также 
спасет ваш участок от смывания 

талыми водами плодородного 
слоя земли. Советует садовод и 
не накидывать лишний слой сне-
га на приствольные круги яблонь 
или груш, а даже наоборот - если 
его там много, то лучше отгрести 
его, чтобы под лучами весеннего 
солнца смогла уже начать про-
греваться промерзлая почва. Тог-
да корневая система уже будет 
готова к наступлению потепле-
ния и, когда проснутся кроны де-
ревьев, сможет заработать в пол-
ную силу и снабжать их водой и 
питанием.

- Март - самое время произвести «ревизию» рас-
тений, посмотреть, в каком они состоянии, как пе-
резимовали. Обязательно надо заняться подрезкой. 
Первым делом избавиться от сухих, сломанных и по-
врежденных веток и создать красивые кроны, кото-
рые будут хорошо освещаться солнцем, - продолжает 
делиться опытом наша собеседница.

Она объясняет, что если вы занялись этим впер-
вые, то для начала необходимо ознакомиться с тех-
никой среза, чтобы не навредить вашим растениям. 
Ведь если нанести плодовым деревцам или ягодным 
кустарникам глубокие раны, то они могут потом 
долго не заживать и как итог - растение может по-
гибнуть.

- Важный момент при обрезке: 
обращать внимание на вредите-
лей, которые могли зимовать в ва-
шем саду. При потеплении, когда 
проснутся, они доставят вам не-
мало хлопот. Поэтому лучше поза-
ботиться об их ликвидации, пока 
еще не началась оттепель, - акцен-
тирует А. Акимова.

Так, необходимо вырезать все 
побеги с кладками кольчатого 

шелкопряда. Узнать вам их будет 
легко - это плотно прикреплен-
ные к коре свинцово-серые кольца 
шириной примерно в один сан-
тиметр. На кустах с ягодами не-
обходимо удалить до основания 
ветви и побеги с явными повреж-
дениями. Например, с выеденной 
сердцевиной. Это постарался еще 
один вредитель - стеклянница. На 
кустах черной смородины, напри-

мер, могут быть вздувшиеся поч-
ки. Это почковый клещ. Их надо 
незамедлительно выщипывать. 
Также необходимо подрезать все 
мумифицированные плоды - гни-
лое яблоко, засохшие ягодки виш-
ни и так далее. Все они с приходом 
тепла могут стать источником ин-
фекций и заболевания растений. 
Все вредные находки Альмира со-
ветует сжечь.

- После того как все растения проинспектирова-
ны, надо опрыскать деревья от вредителей. Потому 
как многие из них зимуют глубоко в трещинах коры 
и не всегда видны. Использовать необходимо специ-
альные препараты, которые есть в каждом магазине 
для садоводов. Сделать это необходимо еще до того, 
как распустятся почки, - говорит специалист.

Она отмечает, что если у вас на участке растут 
сосны или ели, то надо защитить их от солнца. 
Ведь в марте оно способно нанести большой ущерб 
хвое вечнозеленых кустарников. Чтобы уберечь от 
ожогов, достаточно прикрыть их нетканым матери-
алом.

Также пора заняться подготовкой теплицы. Если у 
вас на участке она уже имеется, то надо проверить 
ее состояние - не сломалась, не погнулась ли. Следу-
ющим этапом станет прогревание почвы. Для этого 
необходимо полить грядки кипятком и накрыть их 
пленкой. При необходимости процедуру можно по-
вторить. Если ваша теплица обогревается, то уже в 
конце месяца можно будет высаживать в ней первую 
зелень и редис. Да и для некоторых холодостойких 
культур достаточно, чтобы почва прогрелась до плюс 
5-7 градусов. Для замера температуры в специали-
зированных магазинах продаются термометры для 
почвы.

- Погода в марте капризная. Тем-
пература нередко скачет: ночью 
минус, днем - плюс. Деревца не 
успевают так быстро перестраи-
ваться и в итоге могут получить 
днем солнечные ожоги, а ночью 
- морозобоины. Помощницей в 
преодолении этого этапа станет ве-
сенняя побелка. Для этих целей по-
дойдет специальная краска или же 
гашенная в кипятке известь. Только 

вот с последней надо быть аккурат-
нее, чтобы не сжечь кору деревь-
ев. Производить побелку нужно в 
плюсовую и безветренную погоду, 
- рекомендует садовод.

Еще в середине марта пора за-
няться подкормкой и пикировани-
ем рассады, которую вы высади-
ли в феврале. Например, семена 
перца и баклажана, высаженную в 
общую емкость, необходимо рас-

садить в отдельные горшки. Но 
только если они уже пару недель 
как дали всходы и имеют один-два 
листочка. Если же вы изначально 
высаживали растения в отдельные 
емкости и пикировка им не нужна, 
то не стоит забывать о подкормке. 
Для этого понадобятся комплекс-
ные минеральные удобрения, ко-
торые также можно найти в любом 
специализированном магазине.
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После смерти Акимовой Любови Ивановны, умершей 13.12.2021 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Шипачеву И.А. по адресу: г. Караганда, ул. 
Ерубаева, 50/4. Тел.: 21-38-00.             № 181

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru
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Казахстанская наука понесла 
тяжелую утрату - на 85-м году 
жизни не стало профессора Ка-
рагандинского технического 
университета Николаева Юрия 
Александровича. 

Он родился в г. Алма-Ате в 
1937 г. и получил высшее инже-
нерное образование, окончив Ка-
рагандинский политехнический 
институт в 1964 г. 12 лет рабо-
тал в системе комбината «Кара-
гандашахтострой» и институте 
«Гипрошахтстрой» на различ-
ных инженерных должностях, 
принял участие в строительстве 
ряда шахт Караганды и Жезказ-
гана, освоении и внедрении в Ка-
захстане проходческого комбай-
на  ПК-3 и стволопроходческой 
машины ПД-1м, в разработке и 
изготовлении шахтного обору-
дования и нестандартного обо-
рудования для крупнопанельного 
домостроения. 

В 1969 г. решением техни-
ческого совета управления 
угольной промышленности 
КазССР переведен в Караган-
динский политехнический ин-
ститут для разработки нового 
вида транспорта - скиповых 
пневмоподъемных установок 
для шахт и карьеров. Здесь 
Юрий Александрович освоил 
все ступени педагогическо-
го мастерства, пройдя путь от 
ассистента до профессора ка-
федры «Энергетические систе-
мы», являясь автором циклов 
лекций и учебных пособий по 
горным  машинам, электроме-
ханическому оборудованию, 
организации экспериментов, 
скиповых пневмоподъемов и  
пневмолифтов для зданий и со-
оружений. 

Наряду с учебной выполнял 
научную и изобретательскую 
работу, по результатам которой 
в 1974 г. защитил кандидатскую, 
а в 1991 г. докторскую диссерта-
цию по теме «Теория и методы 

расчета скиповых пневмоподъ-
емных установок для шахт и 
карьеров». В ведущих научных 
журналах и сборниках трудов 
опубликовано более 170 науч-
ных статей, получено 32 автор-
ских свидетельства СССР на 
изобретения и 6 патентов РК. 
Под его руководством защище-
ны докторская, 4 кандидатские 
и 2 магистерские диссертации. 
Среди многочисленных наград 
и отличий имеются почетные 
знаки «Изобретатель СССР» 
(1975), «За заслуги в развитии 
науки Республики Казахстан», 
«Құрметті машина жасаушы» 
(2006), «Почетный работник об-
разования РК» (2021).

Коллегами, друзьями, много-
численными учениками профес-
сор Николаев Ю.А. восприни-
мался не только как талантливый 
инженер, изобретатель, ученый 
и педагог, но и как глубоко поря-
дочный, доброжелательный че-
ловек с тонким чувством юмора 
и оригинальным мышлением. 

Светлая память о выдающем-
ся ученом Николаеве  Юрии 
Александровиче  навсегда оста-
нется в наших сердцах. 

Коллеги
№ 179

НИКОЛАЕВ Юрий Александрович

ТРЕБУЮТСЯ
 Нужны сотрудники в офис. Отвечать на звонки, заполнять докумен-

ты. Тел.: 8 7055053656.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицен-

зия № 09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ., 2022 жылдың 29-ші наурызында сағат 10:00-де Қа-
рағанды облысы, Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы 
бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зер-
герлік бұйымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі - Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., 
Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, ли-

цензия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 29 марта 2022 г. в 10:00 будут проведены торги невы-
купленного залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по 
адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, 
ул. Караменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.       № 51

Управление здравоохранения 
Карагандинской области, Кара-
гандинский областной филиал 
республиканского обществен-
ного объединения «Отраслевой 
профессиональный союз работ-
ников системы здравоохранения 
«SENIM» и медицинское сооб-
щество Карагандинской обла-
сти глубоко скорбят по поводу 
смерти директора КГП «Много-
профильная больница № 3 г. Ка-
раганды» Жумакаева Муратбека 
Даулетхановича. Мы потеряли 
настоящего друга, единомыш-
ленника и партнера

Жумакаев Муратбек Даулет-
ханович родился 2 октября 1956 
года в поселке Атасу Жанаар-
кинского района Карагандин-
ской области.

После окончания интернату-
ры работал хирургом в поселке 
Жайрем. В 1990 году работал 
врачом-хирургом в городской 
клинической больнице № 4 г. Ка-
раганды, затем заведующим 
проктологическим отделением 
областной клинической больни-
цы. С октября 1996 года возглав-
лял 2-е хирургическое отделение 
Карагандинского областного он-
кологического центра и с апреля 
2003 года был назначен директо-
ром данного коллектива. 

Муратбек Даулетханович - 
кандидат медицинских наук, 
врач-хирург  и организатор здра-
воохранения  высшей квалифи-
кационной категории. Награж-
ден орденом «Құрмет», медалью 
«Ерең еңбегі үшін» и рядом дру-
гих правительственных наград.    

За годы  трудовой деятельно-

сти, при его непосредственном 
участии произошли значитель-
ные изменения в организации  
онкологической службы Ка-
рагандинской области. Благо-
даря своему опыту, знаниям, 
целеустремленности, высоким 
морально-этическим принци-
пам Муратбек Даулетханович 
пользовался заслуженным ав-
торитетом и уважением среди  
коллег и пациентов. За годы 
работы воспитал плеяду онко-
логов, хирургов, работающих 
не только в Карагандинской 
области, но и в других регио-
нах Казахстана.

В этот траурный день выража-
ем искренние соболезнования 
родным и близким, всем, кто 
знал и любил Жумакаева Мурат-
бека Даулетхановича. Светлая 
память об этом энергичном и 
жизнерадостном человеке со-
хранится в наших сердцах, а его 
имя - в истории нашей области.

ЖУМАКАЕВ Муратбек Даулетханович
Управление здравоохранения 

Карагандинской области и Кара-
гандинский областной филиал 
ОО «Казахстанский отраслевой 
профсоюз работников здраво-
охранения «Акниет» глубоко 
скорбят по поводу кончины ди-
ректора КГП «Многопрофиль-
ная больница № 3 г. Караганды» 
Жумакаева Муратбека Даулетха-
новича. Мы потеряли истинного 
учителя, единомышленника, со-
ратника и друга. 

Жумакаев Муратбек Даулет-
ханович родился 2 октября 1956 
года в поселке Атасу Жанаар-
кинского района Карагандин-
ской области.

В 1979 году окончил Кара-
гандинский государственный 
медицинский институт. После 
окончания интернатуры работал 
в поселке Жайрем хирургом. С 
1990-го по 1996 год - врачом-хи-
рургом, а затем заведующим 
проктологическим отделением 
областной клинической боль-
ницы г. Караганды.  В 1996 году 
принят на работу заведующим 
2-м хирургическим отделением 
Карагандинского областного он-
кологического центра и с апреля 
2003 года возглавил данное ле-
чебное учреждение. 

Муратбек Даулетханович - 
кандидат медицинских наук, 
врач-хирург и организатор 
здравоохранения высшей ква-
лификационной категории. На-
гражден орденом «Құрмет», 
медалью «Ерең еңбегі үшін» и 
рядом других правительствен-
ных наград.

За годы трудовой деятельности 

при его непосредственном уча-
стии произошли значительные 
изменения в организации  онколо-
гической службы Карагандинской 
области. Благодаря своему опыту, 
знаниям, целеустремленности, 
высоким морально-этическим 
принципам Муратбек Даулетха-
нович пользовался заслуженным 
авторитетом и уважением среди  
коллег и пациентов. За годы ра-
боты воспитал плеяду онкологов, 
хирургов, работающих не только 
в Карагандинской области, но и в 
других регионах Казахстана.

В этот траурный день выра-
жаем искренние соболезнования 
родным и близким, всем, кто 
знал и любил Жумакаева Мурат-
бека Даулетхановича. Светлая 
память об этом энергичном и 
жизнерадостном человеке сохра-
нится в наших сердцах, а его имя 
- в истории нашей области.     № 183

ЖУМАКАЕВ Муратбек Даулетханович

Секретарь Карагандинского городского маслихата сообщает, 
что очередная, XVII сессия городского маслихата состоится 30 
марта 2022 года в 10:00 в конференц-зале городского акимата по 
следующим вопросам:

1. Информация руководителя ГУ «Отдел коммунального хозяйства, 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог г. Караганды» о 
качестве ремонта автомобильных дорог города Караганды в 2021 
году, организации пассажирских перевозок в городе Караганде (в том 
числе безопасность дорожного движения), а также планах на 2022 
год. 

2. Отчет постоянной комиссии по вопросам социальной сферы и 
социальной защиты города за 2021 год. 

3. Отчет постоянной комиссии по вопросам экономики, бюджета и 
предпринимательства за 2021 год.

4. О редакционной комиссии очередной сессии городского масли-
хата VII созыва.

5. О повестке дня очередной сессии городского маслихата VII со-
зыва.

6. Разное.

После смерти Акимова Николая Павловича, умершего 09.12.2021 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Шипачеву И.А. по адресу: г. Караганда, ул. 
Ерубаева, 50/4. Тел.: 21-38-00.             № 180

После смерти Исеевой Валентины Андреевны, умершей 10.01.2022 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу Сагинтаевой А.Ж. по адресу: г. Караганда, 
ул. Б. Момышулы, д. 24, тел.: 8 7053028965.            № 182

Коллектив ТОО «Карагандинский фар-
мацевтический комплекс» в лице  всех со-
трудников скорбит в связи с невосполнимой 
потерей отечественного здравоохранения. Ка-
захстанское медицинское сообщество понес-
ло огромную утрату. Ушел из жизни извест-
ный онколог-хирург высшей квалификации 
ЖУМАКАЕВ Муратбек Даулетханович.  

На счету этого замечательного врача 
- тысячи спасенных пациентов со все-
го Казахстана, которые обращались к 
нему за помощью. Он помогал людям 
продлить полноценную жизнь. Больным 

онкологическими недугами очень важны 
поддержка и помощь врачей, которые 
своим профессионализмом и добрым от-
ношением дают силы к выздоровлению. 
Муратбек Даулетханович был именно 
таким добрым и отзывчивым доктором.

Жумакаев М.Д. прошел большой кли-
нический путь от врача-хирурга до од-
ного из ведущих специалистов в отрас-
ли казахстанской и мировой онкологии. 
Он был признанным профессионалом 
высочайшего класса. Это был мудрый 
и ответственный педагог, воспитавший 

многих известных в стране онколо-
гов-хирургов.

Его заметный вклад в развитие систе-
мы здравоохранения был неоднократно 
отмечен государством  и обществом.                                                                                                                                       
Муратбек Даулетханович всей душой бо-
лел за развитие онкологической системы 
Казахстана, за оснащение больниц со-
временным оборудованием, за внедрение 
передовых технологий лечения и диагно-
стики. 

Мы скорбим вместе с родными, колле-
гами, пациентами, учениками.
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Валентин ШИПУНОВ

Ее голос из динамиков 
лился каждое утро, 
вдохновляя большую 
страну на трудовые 
подвиги. У нее не было 
сумасшедших райдеров, 
как у современных 
звезд. Больше всего она 
дорожила наградами 
родной страны.

Роза Багланова признавалась, 
что платье, которое она надевала 
на свои юбилеи, весило вместе с 
орденами и медалями целых во-
семь килограммов. 100-летию со 
дня рождения народной артистки 
СССР Розы Баглановой посвяти-
ли областной вокальный конкурс 
«Ақмаңдайлым». В конкурсе при-
нимали участие более тридцати 
исполнителей из разных угол-

ков края - Караганды, Жезказга-
на, Сатпаева, Темиртау, Сарани, 
Шахтинска, Балхаша, Каражала, 
а также Абайского, Актогайско-
го, Жанааркинского, Улытауско-
го, Нуринского, Осакаровского, 

Каркаралинского, Шетского, Бу-
харжырауского районов. Органи-
заторами выступили управление 
культуры, архивов и документа-
ции, Областной научно-методи-
ческий центр досуга и народного 
творчества.

Песни из репертуара Розы Багла-
новой на слуху у каждого - «Іңкəрім-
ай» («Мое желание»), «Əдемі-ау» 
(«Красивая»), «Темная ночь», «Сен 

ғана» («Только ты»). Именно их ис-
полняли в первом туре претенденты 
на «Гран-при». Давшую название 
смотру композицию «Ақмаңдай-
лым» короля казахского вальса 
Шамши Калдаякова проникновенно 
исполнила в сопровождении фоль-
клорного оркестра народных ин-
струментов Акзер Мухаметкали из 
Бухаржырауского района.

- Представляю Центр дополни-
тельного образования «Руханият» 
поселка Ботакара, где преподаю 
эстрадный вокал. Это направление 
в творчестве Розы Баглановой мне 
ближе. Мы выросли на ее песнях, 
давно полюбили их и часто испол-
няем, - поделилась Акзер Муха-
меткали. 

Во втором туре смотра кон-

курсанты могли выбрать любую 
понравившуюся песню из репер-
туара известных вокалистов про-
шлого и настоящего. Отрадно, что 
наследие Розы Баглановой знают 
и пропагандируют не только ис-
полнители старшей возрастной 
категории до 50 лет, но и те, кому 
только исполнилось 18.

Два дня жюри во Дворце 
культуры горняков оценивало 
подачу песенных образов, арти-
стизм, умение интонировать и, 
конечно, художественную ода-
ренность, творческие способно-
сти. Но смотр подошел к своему 
завершению. И были определе-
ны лучшие из лучших. «Гран-
при» по праву завоевал Ербота 
Узакбаев из областного центра. 
Более половины участников ста-
ли лауреатами первой, второй и 
третьей степени, а также дипло-
мантами вокального конкурса. 
Так звучат голоса будущего, в 
котором с нами остаются незаб-
венные мелодии народной ар-
тистки.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

В Карагандинской области 
продолжается традиционная 
студенческая спартакиада, в 
которой принимают участие 
порядка 400 человек из вось-
ми университетов, академий и 
институтов. К сожалению, не 
выставил свою команду вуз из 
Жезказгана. 

В текущем году спартакиаду 
принимает Карагандинский тех-
нический университет им. А. Са-
гинова. Также свои спортивные 
площадки предоставили другие 
высшие учебные заведения. 

Первенство среди студенче-
ской молодежи проходит по 13 
видам: баскетбол, настольный 
теннис, шахматы, футзал, шаш-
ки, гиревой спорт, волейбол, 
перетягивание каната, прези-
дентское двоеборье, легкая ат-
летика, тоғызқұмалақ, асық ату 
и қазақ күресі. 

Как отметил главный судья 
спартакиады Нурлан Тусу-
пов, чувствуется, что ребята 
соскучились по встречам в 
офлайн-формате. Два года со-
ревнования проходили в он-
лайн-пространстве при мень-
шем количестве участников и 
видов спорта.

- Безусловно, на протяжении 
последних семи лет лидерами 
являются студенты Караган-
динского университета имени 

Е.А. Букетова, - рассказывает 
он. - За второе место перио-
дически идет борьба между 
Карагандинским техническим 
университетом и Медицинским 
университетом Караганды. И 
тут - с переменным успехом, 
кто успеет перетянуть первен-
ство на себя. Чтобы вовлечь 
как можно больше участни-
ков, в этом году мы ввели еще 
два вида состязаний - гиревой 
спорт и перетягивание каната. 
Но перед тем как выставить 
игроков, в вузах проходил от-
бор. По каждому виду спорта 
назначен свой судья. Многие 
имеют национальную катего-
рию, так что в объективности 
принимаемых ими решений со-
мневаться не стоит. 

А пока промежуточные ито-
ги. Соревнования завершились 
по трем видам спорта - шашкам, 
гиревому спорту, асық ату.

И особенно, по словам су-
дейской коллегии, интересно 
было наблюдать за тем, как 
разворачиваются события в 
национальной игре. До по-
следнего было трудно опре-
делить победителя в асық 
ату. Многие представители 
команд попеременно вырыва-
лись вперед, уверенно завое-
вывая лидерские позиции. Но 
в итоге в этом виде лучшими 

все-таки стали студенты из 
КарУ. С небольшим отрывом 
второе место занял Караган-
динский университет Казпо-
требсоюза. 

Команда этого же вуза за-
воевала первую строчку и по 
шахматам. А серебряными 
призерами стали студенты Ме-
дицинского университета Кара-
ганды.

Не менее интересными полу-
чились соревнования и у сила-
чей. Ребятам надо было поста-
раться удивить. И здесь не было 
равных представителям КарТУ 
имени академика А. Сагинова.

Завершаются соревнования 
и по волейболу. Игры проходят 
по круговой системе в группах 
А и Б. Кто же все-таки сможет 
вырваться в финал, станет из-
вестно в ближайшие дни. А 
пока среди фаворитов - команда 
КарУ.

Спартакиада на призы акима 
Карагандинской области продлит-
ся до 18 марта. Победители и при-
зеры будут награждены кубками, 
дипломами, грамотами и медаля-
ми. Лучшие будут соревноваться 
на республиканском уровне. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

В 1/4 соревнований участвуют 
восемь лучших команд регулярно-
го республиканского чемпионата. 
Это лидеры турнирной таблицы - 
карагандинские хоккеисты, а также 
«Арлан» из Кокшетау, «Торпедо» и 
его фарм-клуб «Алтай-Торпедо» из 
Усть-Каменогорска, «Актобе», «Ку-
лагер» из Петропавловска и столич-
ный «Номад». 

Непосредственно накануне ре-
шающих поединков в стане «жел-
то-черных» приняли новых игроков. 
Иван Ширяев является воспитан-
ником спортивной школы олим-
пийского резерва имени Сергея 
Макарова и выступал за «Трактор» 
Челябинска. Максим Кунишников 
пришел в команду «желто-черных» 
из ярославского «Локомотива». 

Игровую карьеру начинал в системе 
родного клуба. В молодежной хок-
кейной лиге защищал цвета таких 
команд, как оренбуржские «Сарма-
ты», «Дмитров» и «Белград». 

Перед началом первого матча 
плей-офф, которое было успешным, 
карагандинскую ледовую дружину 
наградили за победу в регулярном 
чемпионате Pro Hokei Ligasy завер-
шившегося сезона 2021/2022. По-
следовавший затем долгожданный 
поединок получился очень жарким 
для наших хоккеистов. 

Резервная дружина усть-камено-
горцев уступила хозяевам льда с 
сухим счетом. Сразу девять сарыар-
кинцев стали авторами заброшен-
ных шайб. Это Никита Аноховский, 
Сергей Барбашев, Иван Ширяев, 
Денис Федоров, Кирилл Полохов, 
Евгений Жаренов, Эдгарс Сиксна, 
Александр Борисевич и Михаил 
Рахманов. Ворота соперника не пу-
стовали практически через каждые 
пять-десять минут матча. Итог на 
табло - 9:0. 

Одержали крупную победу кара-
гандинцы и во втором противосто-
янии. С дублями завершили игру 
Степан Грымзин и Александр Бо-
рисевич. Также по шайбе в свой ак-
тив записали Иван Ширяев, Михаил 
Рахманов и Максим Кунишников. 
Счет- 7:0. В этих результативных 
матчах подопечные Петериса Ску-
дры много и остро атаковали. После 
первой игры в «Алтай-Торпедо» сде-
лали выводы, и усть-каменогорцы 
несколько лучше показали себя во 
второй встрече. К радости караган-
динских болельщиков, серия завер-
шилась победой «Сарыарки» - 2:0.

Сергей БАДАНИН

В Темиртау выбрали самую 
красивую и талантливую 
студентку. Конкурс проходил 
среди учащихся колледжей 
и университета. 

Побороться за титул «Мисс Весна» 
на импровизированную сцену Дома 
дружбы вышли семь представитель-
ниц прекрасного пола. Принять уча-
стие в конкурсе могли не все жела-
ющие, сперва девушкам предстояло 
покорить сердца жюри в своих учеб-
ных заведениях. Лучших выявляли 
в трех этапах: «Визитная карточка», 
«Вопрос-ответ» и «Кулинарный». 

- Этот конкурс мы планируем про-
водить ежегодно. У нас есть корона, 
которая будет переходящей от одной 
победительницы к другой. Также 
сегодняшних участниц ждут цен-
ные призы, - отметил директор КГУ 

«Молодежный ресурсный центр» 
Айдын Жумагельдинов. 

Каждая из участниц выбирала 
свой путь к сердцу жюри. В этапе 
«Визитная карточка» студентки не 
только рассказывали о себе, но и 
раскрывали другие свои таланты - 
танцевали, читали стихи именитых 
казахских поэтов. По итогам кон-
курса титул «Мисс Весна» и корону 

завоевала учащаяся Карагандинско-
го индустриального университета 
Арайлым Тилеубек. 

- Спасибо организаторам и жюри, 
конкурс прошел на высоком уровне. 
Я надеялась на победу, очень стара-
лась и получила награду. Эта победа 
для меня многое значит, - поделилась 
впечатлениями «Мисс Весна».

г. Темиртау

В тональности нетленности ДВА ДНЯ ЖЮРИ ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 
ГОРНЯКОВ ОЦЕНИВАЛО ПОДАЧУ 
ПЕСЕННЫХ ОБРАЗОВ, АРТИСТИЗМ, 
УМЕНИЕ ИНТОНИРОВАТЬ И, КОНЕЧНО, 
ХУДОЖЕСТВЕННУЮ ОДАРЕННОСТЬ, 
ТВОРЧЕСКИЕ СПОСОБНОСТИ.

«ГРАН-ПРИ» ПО 
ПРАВУ ЗАВОЕВАЛ 
ЕРБОТА УЗАКБАЕВ ИЗ 
ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Смогут ли лидеры 
удержать свои позиции?
Светлана СБРОДОВА

Довольно эмоционально и азартно проходили игры интеллектуалов в асық ату среди 
студентов вузов региона. Такой же накал страстей можно было видеть и в силовых 
видах спорта.

ПОКА СРЕДИ 
ФАВОРИТОВ 
КОМАНДА КАРУ.

ХОККЕЙ

На старте плей-офф
Валентин КОНСТАНТИНОВ

Обладатели серебряной награды евразийского 
Континентального кубка «Сарыарка» провели первые встречи 
в раунде плей-офф Pro Hokei Ligasy 2021/2022. «Орлам» 
предстоит показать себя в четвертьфинальной стадии 
национального хоккейного розыгрыша.

КОНКУРСЫ

Переходящая корона


